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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ОТЛИЧИТЕЛЬНЫЙ 
ПРИЗНАК – 
КОМФОРТ!

ОБНОВЛЕННЫЕ 
ПРОГНОЗЫ
Нацбанк Казахстана сохранил 
базовую ставку на уровне 
14,25%, добавив, что обновлен-
ные прогнозы указывают на 
предпосылки для сохранения 
этого показателя на текущем 
уровне до конца 2024 года.
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ОСЕНЬ – 
ПОРА 
КЛАССИКИ

С открытием XII театрального 
сезона в «Астана Опера» вни-
манию публики подготовили 
насыщенную программу Ка-
мерного зала имени Куляш 
Байсеитовой. А начнется она 
8 сентября с полюбившегося 
столичным театралам концерта 
«Восемь времен года».

КОНЦЕРТ

08

ОБЩЕСТВО

МАКРОЭКОНОМИКА

ОБРАЗОВАНИЕ

ПРЕЗИДЕНТ

БЕЗОПАСНОСТЬ ШКОЛЬНИКОВ 
И СТУДЕНТОВ - НА ПЕРВОМ МЕСТЕ
Первые сентябрьские дни всегда выдаются несколько тревожными. Транспортный поток в эти дни 
резко увеличивается, что может привести к определенным трудностям в дорожном движении. В 
связи с этим в общеобразовательных учебных заведениях региона сотрудниками полиции при-
нимаются меры в части охраны общественного порядка и обеспечения безопасности учащихся.

Как сообщают в управлении местной полицейской 
службы, в рамках данной работы совместно с отделами 
образования проведены проверки на знание учащими-
ся мер безопасности дорожного движения («лежачий 
полицейский», знак «пешеходный переход»). По 
данным старшего инспектора Алишера Калышева, в 
области расположено 507 общеобразовательных школ 
(в Таразе – 98, в районах – 409).

– На сегодня за 507 школами и гимназиями, а 
также за 42 колледжами закреплен 561 сотрудник 
полиции. При этом к тем образовательным учреж-
дениям, что расположены в городских и районных 
центрах, прикреплено по три сотрудника, для школ 
в отдаленных сельских округах были сформированы 
специальные группы. Ко дню торжественного меро-
приятия «Первый звонок» областной департамент 
полиции области был переведен на усиленный вариант 
несения службы. Всего в этот день было задействовано 
970 сотрудников и 247 служебных автомобилей для 
охраны общественного порядка на территории школ 
области, – пояснил инспектор.

Окончание на стр.6                   
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СТРОИТЕЛЬСТВО СПРАВЕДЛИВОГО
КАЗАХСТАНА ПОЛНОСТЬЮ 
СООТВЕТСТВУЕТ ЧАЯНИЯМ НАРОДА
Президент Касым-Жомарт Токаев на совместном заседании Палат Парламента выступил с По-
сланием народу Казахстана «Справедливый Казахстан: закон и порядок, экономический рост, 
общественный оптимизм». Послание Президента было посвящено перспективам политического 
и социально-экономического развития Казахстана на предстоящий период.

В начале своего выступления Гла-
ва государства напомнил, что в ходе 
прошедшей сессии была проведена 
большая работа. Принято 102 закона, в 
числе которых законы об общественном 
контроле, противодействии торговле 
людьми, науке и технологической по-
литике, теплоэнергетике.

– Огромное внимание уделено 
социальным вопросам, в особенности 
защите детей. Принят закон, преду-
сматривающий выплаты детям из 
Нацфонда. Введена административ-
ная ответственность за вовлечение 
несовершеннолетних в азартные 
игры. Ужесточено наказание за любые 
формы насилия в отношении несовер-
шеннолетних. Вступил в силу закон по 
вопросам обеспечения безопасности 
детей, профилактики и пресечения 
преступлений в отношении женщин 
и детей. Не секрет, что сейчас многие 
граждане имеют по несколько креди-
тов. Это крайне актуальная проблема, 
которая, без преувеличения, представ-
ляет опасность для нашего общества. 
Поэтому в данном направлении также 
были приняты специальные законы, – 
обозначил Президент.

В целом, по его словам, было пред-
принято немало системных шагов, 
нацеленных на повышение благопо-
лучия народа. Это, безусловно, внесло 
важный вклад в реализацию концеп-
ции «слышащего государства».

– Однако довольствоваться до-
стигнутым нельзя – впереди еще мно-
го работы. Народ Казахстана сегодня 
живет в совершенно новой политиче-
ской реальности. За последние пять лет 
реализованы масштабные реформы, 
через кардинальную трансформацию 
прошла политическая система. Фунда-
ментальные изменения происходят в 
общественном сознании, повышается 
уровень правовой культуры граждан, в 
обществе формируются новые модели 
поведения и укореняются новые ценно-
сти. Началось обновление политической 
и общественной жизни, менталитета и 
культурного кода нации. Одним словом, 
идет строительство Справедливого 
Казахстана, и, что особенно важно, все 
это полностью соответствует чаяниям 
народа. Поэтому мы продолжим не-
уклонно следовать нашим стратеги-

ческим курсом и не свернем с намечен-
ного пути, – сказал он.

В условиях обострения геополити-
ческой конфронтации Казахстан твер-
до придерживается позиции мирного, 
эволюционного пути. Так, обозначен 
новый вектор развития, придан новый 
импульс диверсификации экономики.

– Инфляция замедлилась, сокра-
тившись в 2,5 раза в сравнении с самым 
высоким показателем прошлого года. 
Международные резервы страны пре-
высили 100 млрд долл. Обрабатываю-
щая промышленность растет быстрее 
горнодобывающего сектора. Важно не 
сбавлять набранных темпов. Необходи-
мо запустить новый инвестиционный 
цикл, эффективно используя созданный 
задел. Правительство и акимы долж-
ны уделить особое внимание вопро-
су изменения структуры экономики, 
предусмотреть новые механизмы, 
направленные на обеспечение устой-
чивого прогресса страны. Главная цель 
– повышение уровня доходов граждан, 
– заявил Президент.

Затем Глава государства обозначил 
конкретные направления предстоящей 
работы.

ПЕРВОЕ. Устранить дисбалан-

сы между денежно-кредитной и 
фискальной политикой.

– Приходится констатировать, 
что кредитование реального сектора 
по-прежнему находится не на должном 
уровне. Не решен и вопрос достаточного 
фондирования малого и среднего бизне-
са. Это негативным образом сказывается 
на деловой активности в стране, устойчи-
вости и поступательном росте экономи-
ки. Поэтому Правительству и Нацбанку 
предстоит сообща выработать оптималь-
ное решение данной проблемы. Нужно 
стимулировать банки вкладывать больше 
средств в экономику. Международные 
эксперты относят казахские банки к од-
ним из самых прибыльных среди стран, 
богатых ресурсами. Поэтому речь идет в 
том числе и о справедливом налогообло-
жении данного сектора. Уплачиваемые 
банками налоги должны быть соразмер-
ны дивидендам их акционеров. Данный 
подход выглядит особенно логичным на 
фоне государственной помощи, оказан-
ной банкам, – сказал Президент.

По его мнению, важно также соз-
дать устойчивую регуляторную сре-
ду для оборота цифровых активов и 
безопасного внедрения инноваций в 
банковской сфере.

– Нам нужен новый закон о бан-
ках, отвечающий актуальным зада-
чам стимулирования экономической 
активности и дальнейшего дина-
мичного развития финтех-сектора. 
Действующему закону почти 30 лет, 
он был принят в совершенно других 
реалиях. Надо прямо сказать, что 
большим просчетом в работе преды-
дущего и нынешнего Правительств 
стало неисполнение доходной части 
республиканского бюджета. Недопус-
тимо, чтобы эта проблема приобрела 
системный характер и сдерживала раз-
витие страны. Правительству совмест-
но с Нацбанком необходимо принять 
действенные меры, направленные на 
эффективное использование бюджет-
ных денег, ограничение и жесткий 
контроль расходов, – сказал он.

Жить по средствам, по мнению 
Касым-Жомарта Токаева, – единствен-
ный возможный рецепт стабильности 
государственных финансов. Так, следует 
исключить чрезмерные траты на задачи, 
не являющиеся по своей сути перво-
очередными и стратегическими. Нуж-
но навести порядок и в межбюджетных 
отношениях.

Окончание на стр. 2-3

Особую содержательность и 
яркий колорит началу нового 
учебного года в Казахстане 
придало открытие целой сети 
современных школ в рамках 
национального проекта «Ком-
фортная школа», инициатором 
которого является Президент 
страны Касым-Жомарт Токаев.
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ПОСЛАНИЕ

СТРОИТЕЛЬСТВО СПРАВЕДЛИВОГО КАЗАХСТАНА 
ПОЛНОСТЬЮ СООТВЕТСТВУЕТ ЧАЯНИЯМ НАРОДА

Окончание. 
Начало на стр. 1

– Решение оставлять в регионах 
налоговые поступления от МСБ было 
верным и своевременным. Оно дало 
существенный импульс развитию пред-
принимательства, повысило самостоя-
тельность акимов. Однако отдельные 
руководители регионов, получив до-
полнительный источник дохода, стали 
использовать его нерачительно, без 
практической пользы для государства, 
на второстепенные задачи и проекты. 
Для поиска источников покрытия де-
фицита бюджета Правительству следу-
ет разработать рациональные компен-
сационные механизмы, – обозначил он.

Отдельно Президент остановился 
на роли Нацфонда.

– Средства в первую очередь 
должны служить интересам нашего 
государства и использоваться для дос- 
тижения стратегических целей, а не 
обслуживать зарубежные финансовые 
институты. Нацфонд выступает важ-
нейшим инструментом обеспечения 
долгосрочной макроэкономической 
стабильности, поэтому требуется эф-
фективное управление им, – заверил 
Лидер страны.

При этом Глава государства доба-
вил, что одних лишь государственных 
финансов для обеспечения динамично-
го экономического роста недостаточно. 
По его словам, нужно создать благопри-
ятные условия для повышения деловой 
активности через привлечение в эконо-
мику частных инвестиций. Для этого 
прежде всего необходима стабильная 
налоговая политика, стимулирующая 
качественное развитие и ответственное 
поведение бизнеса.

– Перезагрузить существующую 
систему призван новый Налоговый 
кодекс. Кодекс должен быть нацелен 
на выстраивание принципиально но-
вого налогового администрирования 
на основе доверия к налогоплательщи-
кам. Крайне важно упростить Кодекс, 
сделать его положения понятными для 
всех экономически активных граждан, 
чтобы исключить возможности раз-
личного толкования норм. Нужно оп-
тимизировать налоговые режимы, не 
ухудшая при этом действующие выгод-
ные условия для предпринимателей. 
В качестве примера можно привести 
введение розничного налога. Бизнес 
поверил в эту норму, стал выходить 
из тени, уменьшилось дробление. Но 
под данный режим должны подпадать 
предприниматели, которые работают 
преимущественно с населением, – ска-
зал он.

Назрела и необходимость установ-
ления дифференцированных ставок 
индивидуального подоходного налога. 
Президент считает, что следует отка-
заться и от карательного подхода при 
налоговом администрировании.

– Считаю возможным уве-
личить порог налоговой задол-
женности, при котором будут 
направл яться извещения без 
применения принудительного взыс- 
кания. В случае превышения порога 
налоговой задолженности ограниче-
ния должны налагаться только в пре-
делах задолженности, то есть весь бан-
ковский счет блокироваться не будет. 
При крупной налоговой задолженно-
сти следует предоставлять рассрочку 
по уплате без залогового обеспечения. 
Надо стремиться к полному отказу 
от налоговых проверок по плану. Для 
этого предстоит усовершенствовать 
систему управления рисками, – отме-
тил Касым-Жомарт Токаев.

В рамках рассмотрения проекта 
нового Налогового кодекса Президент 
также поручил провести в Правитель-
стве и Парламенте обстоятельную дис-
куссию.

– Сложные, но нужные решения 
должны быть найдены. Спешка в этом 
вопросе недопустима. Поэтому счи-
таю возможным перенести принятие 
нового Кодекса на следующий год, что-
бы подготовить данный закон на каче-
ственном уровне. Финансовую ситуа-
цию также усугубляет сохраняющаяся 
высокая доля теневой экономики. Для 
ее значительного сокращения следует 
принять комплекс продуманных мер. В 
частности, нужно завершить в сжатые 
сроки всю работу по приграничным 
таможенным постам, а также не допус- 
тить незаконный «переток» доходов 
от внешнеторговых операций в другие 
юрисдикции, – сказал он.

ВТОРОЕ. Улучшение инвести-
ционного климата и условий для ве-
дения бизнеса.

В условиях острой международ-
ной конкуренции за инвестиции пер-
востепенная необходимость – при-
нимать решения для привлечения 
капитала в режиме «здесь и сейчас». 
Поэтому Инвестиционный штаб при 
Правительстве был наделен большими 
полномочиями. Это позволило уско-
рить реализацию проектов в таких 
приоритетных сферах, как глубокая 
переработка металлов, нефте-, газо- и 
углехимия, туризм, энергетика, маши-
ностроение.

– Работу в заданном направлении 
нужно усиливать, чтобы не допустить 
снижения объема прямых инвести-
ций в экономику. Хочу отметить, что 
не все акимы и министры в должной 
мере включены в процесс привлечения 
инвесторов. Правительство обязано 
внести корректировки в эту работу. 
Требуется обратить внимание на более 
качественную подготовку проектов го-
сударственно-частного партнерства с 
участием международных финансовых 
институтов. Поручаю Правительству 
определить пул масштабных проек-
тов «под ключ», которые могут быть 
профинансированы международными 
финансовыми организациями через 
механизм ГЧП. В мае текущего года 
мною подписан Указ «О мерах по ли-
берализации экономики». Положе-
ния данного документа подлежат не- 
укоснительному исполнению, – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

В то же время доля прямого учас- 
тия государства в экономике остается 
на высоком уровне, что нарушает ра-
венство условий на рынке и подавляет 
частную инициативу.

– Надо признать, что у нас пока 
не выработана оптимальная политика 
управления государственными пред-
приятиями. Нужно законодательно  
регламентировать цели, функции, 
виды, методы финансирования и дру-
гие аспекты их деятельности. Кроме 
того, требуется обеспечить стабиль-
ность и системный подход в вопросах 
финансовых взаимоотношений хол-
дингов и Правительства. В Послании 
2022 года мною поручалось внедрить 
регулирование «с чистого листа». В 
рамках первого этапа реформы устра-
нено уже более 10 тысяч избыточных 
и неактуальных требований, ограни-
чивающих предпринимательскую де-
ятельность. Генеральная прокуратура 
подключилась к работе по сопрово-
ждению крупных инвестпроектов, 
для инвесторов созданы облегченные 
условия по типу «зеленого коридо-
ра», декриминализируются экономи-
ческие преступления. Однако жалобы 
предпринимателей на чрезмерную 
контрольную и надзорную деятель-
ность госорганов продолжают посту-
пать. Правительству и Генеральной 
прокуратуре необходимо устранить 
негативные явления, влияющие на ин-
вестклимат, – поручил Президент.

Необходимо внести ясность и во 
взаимодействие государства с соб-
ственниками капиталов в рамках ра-
боты по возврату активов.

– В прошлом году на встрече с биз-
несом я высказал свою твердую пози-
цию на этот счет. Мы договорились, 
что обязательным условием амнистии 
капитала станет вложение средств в 

экономику Казахстана. Главное, чтобы 
они работали на благо страны. Этот мо-
мент необходимо закрепить норматив-
но. Предпринимателям, включенным в 
соответствующий реестр, можно дать 
возможность заключения соглашения 
без признания незаконности передава-
емых активов. Это большой шаг в инте-
ресах крупных предпринимателей. Но 
сами предприниматели должны пойти 
навстречу Правительству и Генераль-
ной прокуратуре в плане направления 
средств в республиканский бюджет. И 
сделать это, исходя из доброй воли, не 
торгуясь за каждый тенге, – обозначил 
Президент.

В то же время, по его словам, эти 
лица как граждане обязаны вкладывать 
значительные средства в строитель-
ство школ, больниц, стадионов, му-
зеев и других социально-культурных 
объектов.

– Имена таких людей могут остать-
ся в «золотом списке» благотворите-
лей. В случае отказа или затягивания 
процесса разговор с такими предпри-
нимателями будет другой. При этом 
необходимо упорядочить всю инфор-
мацию о возвращенных государству 
активах и их целевом использовании, 
– сказал он.

Перед Правительством поставлена 
важная задача: увеличить к 2029 году 
долю среднего бизнеса в экономике 
до 15%. Сегодня данный показатель 
составляет около 7%.

– В начале года я поручал принять 
конкретные решения, направленные 
на поддержку среднего бизнеса. Под-
разумевалось, что будут выработаны 
пакетные меры. Однако их до сих пор 
нет. Каждый субъект предпринима-
тельства должен легко ориентировать-
ся и знать, какие есть виды поддержки, 
как он их может получить. Тогда малый 
бизнес будет больше заинтересован в 
переходе в категорию среднего. Сей-
час же у нас более 100 мер поддержки, 
в которых запутается даже сильный 
специалист. Поэтому следует провести 
их ревизию на предмет эффективности 
и сформировать единый, понятный 
бизнесу список преференций и льгот. 
Для развития МСБ можно использо-
вать инструменты финтеха, соответ-
ствующие предложения по данному 
вопросу имеются, – перечислил Глава 
государства.

Крайне важная задача – привлече-
ние инвестиций в агропромышленный 
комплекс. Несмотря на последствия 
паводков, аграрии своевременно за-
вершили посевную кампанию. В этом 
году финансирование весенне-полевых 
работ было увеличено в два раза.

– Но в целом финансирование 
АПК на 70% осуществляется за счет 
государства. В отрасль необходимо 
привлечь и средства коммерческих 
банков. Проведена работа по субси-
дированию государственных финан-
совых институтов для выдачи креди-
тов аграриям по сниженной ставке. 
Данный опыт нужно распространить 
на банки. Это позволит оперативно 
обеспечивать фермеров необходимы-
ми оборотными средствами, снизить 
коррупционные риски и упростить 
процедуру получения кредитов, – ска-
зал Президент.

Важнейшей задачей является и 
постепенный переход от прямого 
субсидирования АПК к обеспечению 
доступного кредитования. Все выде-

ляемые средства должны быть исполь-
зованы эффективно. Однако недосто-
верные данные, а по-другому говоря, 
фальсификации, не позволяют оценить 
реальную ситуацию в сельском хозяй-
стве. Специальной комиссией уже вы-
явлено несуществующих 2 млн голов 
крупного и более 3 млн голов мелкого 
рогатого скота. Такие же факты выяв-
лены и в растениеводстве. Это по сути 
приписки, на которые выделялись го-
сударственные субсидии.

– Следует прекратить такую пре-
ступную практику, а тех, кто этим за-
нимался, привлечь к ответственности. 
Земля – это ключевой элемент инве-
стиционной привлекательности от-
расли. Комиссией по изъятию земель 
выявлено более двух тысяч незаконных 
решений местных исполнительных 
органов о предоставлении сельхоз- 
угодий без проведения конкурсов. Тут 
двусмысленности быть не должно. Не 
секрет, что многие землепользователи 
живут за тысячи километров от земли, 
приносящей им прибыль, и не заботят-
ся о жизни сельчан. Такие землевла-
дельцы нам не нужны. Правительство 
и Генеральная прокуратура должны 
заняться ими, – заявил Лидер Казах-
стана.

Перед государством стоит задача 
стимулировать продуктивную легаль-
ную занятость граждан, особенно на 
селе, чтобы они были непосредственно 
вовлечены в строительство собствен-
ного будущего. В прошлом году был 
дан старт проекту «Ауыл аманаты», 
который в целом показал неплохие ре-
зультаты.

– Теперь в рамках данного проек-
та следует рассмотреть вопрос внедре-
ния нового инструмента – «товарно-
го кредита». При этом важно создать 
инфраструктуру переработки и сбыта 
произведенной сельчанами продукции. 
В каждом районе необходимо запус- 
тить центры для обучения граждан 
возделыванию разных сельскохозяй-
ственных культур. По инициативе 
партии «AMANAT» такой проект за-
пущен в Меркенском районе Жамбыл-
ской области, Правительству и акимам 
следует продумать его масштабирова-
ние в других регионах. В целом задача 
Правительства и всех государственных 
органов – открыть дорогу отечествен-
ному бизнесу и иностранным инвесто-
рам. Воспрепятствование их законной 
деятельности должно рассматриваться 
как очень серьезное правонарушение 
со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями, – отметил Президент.

ТРЕТЬЕ. Системные усилия для 
полноценного раскрытия промыш-
ленного потенциала страны.

Сегодня Правительством состав-
лен перечень из 17 крупных проек-
тов. В приоритете – освоение высо-
ких переделов. Важно максимально 
использовать отечественное сырье и 
комплектующие, налаживать вокруг 
гигантов смежные производства.

– Недавно я посетил Караган-
динскую область и побывал на метал-
лургическом комбинате Qarmet. С 
приходом отечественного инвестора 
ситуация на комбинате заметно ста-
билизировалась, начата модернизация 
предприятия, что должно привести к 
существенному увеличению произ-
водства. В рамках диверсификации 
экономики в Сарани было запущено 

производство автомобильных шин 
и бытовой техники, что позволило 
исключить этот город из категории 
моногородов. Этот опыт надо приме-
нить и в других моногородах, чтобы 
вдохнуть в них новую жизнь. В целом 
важно активно развивать новые точки 
роста в регионах. Как вы знаете, в этом 
году специальным Указом образован 
город Алатау, который должен стать 
местом опережающего развития, при-
тягивающим инновации и таланты, – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

Актуальна и задача дальнейшего 
развития нефтегазохимической отрас-
ли. Начата реализация крупных про-
изводств по выпуску полипропилена и 
полиэтилена. В разработке находятся 
другие перспективные проекты: по 
производству бутадиена, карбамида, 
терефталевой кислоты. За рекорд-
ный срок завершена модернизация 
участков магистрального газопровода 
«Средняя Азия – Центр» протяжен-
ностью свыше 800 км. Предстоит рас-
ширить мощности и диверсифициро-
вать газотранспортные маршруты.

– Одной из первостепенных задач 
Правительства остается обеспечение 
газом населения и экономики. В прош- 
лом году начата эксплуатация ряда га-
зовых месторождений, планируется 
также освоение новых залежей газа с 
общим объемом добычи в один мил-
лиард кубометров в год. Однако до 
полного ввода этих проектов следует 
рационально распределять поставки 
газа на внутренний рынок, взвешенно 
подойти к переводу ТЭЦ и бытовых 
потребителей с угля на газ. Правитель-
ству поручается ускорить строитель-
ство газоперерабатывающих пред-
приятий в Жанаозене, на Кашагане и 
Карачаганаке. Это приоритетная зада-
ча, – сообщил Касым-Жомарт Токаев.

ЧЕТВЕРТОЕ. Решить первоо-
чередные инфраструктурные про-
блемы.

По словам Президента, прежде 
всего это касается энергетического 
сектора и коммунального хозяйства. 
Стандартные условия кредитования 
строительства объектов новой гене-
рации нельзя назвать приемлемыми. 
Поэтому Правительству необходимо 
продумать, как обеспечить доступное 
долгосрочное кредитование со сторо-
ны финансовых институтов.

– От государства потребуется чет-
кое планирование тарифной политики 
на долгий срок. Это непременное усло-
вие привлечения в отрасль «длинных 
денег». При этом нельзя допустить 
необоснованного роста тарифов для 
потребителей. До конца года следует 
утвердить национальный проект по 
модернизации энергетического и ком-
мунального секторов. Острым оста-
ется вопрос формирования культуры 
экономии коммунальных ресурсов. Со 
следующего года нужно внедрить чет-
кие нормы их потребления по прин-
ципу «больше потребляешь – больше 
платишь». В то же время потребители 
не должны оставаться один на один во 
взаимоотношениях с частными моно-
полистами. В законодательство следует 
ввести понятие «социально значимых 
услуг» и регламентировать их по ана-
логии с процессами оказания госуслуг, 
– сказал он.

При этом с учетом нарастания 
глобального энергодефицита страна 
остро нуждается в надежных и эколо-
гически чистых источниках энергии.

– Поэтому, на мой взгляд, необ-
ходимо обратить самое пристальное 
внимание на развитие атомной энер-
гетики. Этот вид генерации способен 
в значительной степени удовлетворить 
быстро растущие потребности нашей 
экономики. В настоящее время в 30 
развитых и развивающихся государ-
ствах действуют около 200 АЭС. Мы 
должны думать о будущем, учитывая 
долгосрочные национальные интере-
сы и специфику нашей страны. Поэто-
му я всегда настаивал на необходимо-
сти принятия продуманного решения 
по вопросу строительства АЭС, ши-
рокого обсуждения в обществе пла-
нов стратегического характера. Каж-
дый важный для жизни страны шаг 
необходимо совершать при поддерж-
ке народа. Так должно быть и с рефе-
рендумом по АЭС. О его проведении 
я высказался в прошлом году, то есть 
данная тема находится в обществен-
ной повестке уже год. Считаю, что 
это достаточный срок для принятия 
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гражданами взвешенного решения. В 
этой связи поддерживаю предложение 
Правительства. Общенациональный 
референдум по вопросу строительства 
АЭС состоится 6 октября текущего 
года, я подпишу соответствующий 
Указ. Предстоящий референдум ста-
нет еще одним проявлением широко-
го общенационального диалога и яр-
ким примером реализации концепции 
«слышащего государства», – сообщил 
Глава государства.

Стратегическим приоритетом яв-
ляется развитие транспортно-логисти-
ческого сектора. Расположение Казах-
стана в самом центре Евразии является 
огромным конкурентным преимуще-
ством. Поэтому инвестиции, которые 
вкладываются в транспортную инфра-
структуру, по мнению Президента, – 
окупятся.

– Следующим поколениям наших 
граждан мы должны оставить высо-
коклассные автомобильные и желез-
нодорожные магистрали, эффективно 
работающие аэрохабы, железнодо-
рожные вокзалы, морские порты. В 
этом направлении требуется решить 
комплекс вопросов. Реформа желез-
нодорожной отрасли должна сопро-
вождаться пересмотром тарифной 
системы. Это очевидный факт. Новые 
тарифы позволят поддерживать над-
лежащее состояние железнодорож-
ной сети и расширять ее пропускную 
способность. Компанией «Қазақстан 
темір жолы» реализуется три круп-
ных инфраструктурных проекта по 
строительству железных дорог общей 
протяженностью свыше одной тыся-
чи километров. Эти проекты должны 
быть выполнены в установленные сро-
ки и на высоком качественном уровне, 
– поручил Касым-Жомарт Токаев.

Актуальным вопросом является 
состояние автодорог.

– Об этом я уже говорил. В теку-
щем году по всей стране ремонтиру-
ется и строится около 12 тысяч км 
автомобильных дорог, что является 
беспрецедентным объемом для Казах- 
стана. Завершается реконструкция 
трасс Астана – Алматы, Актобе – 
Атырау – Астрахань, Талдыкорган – 
Усть-Каменогорск. Большое значение 
имеет программа среднего ремонта, 
которая уже охватывает 2,5 тысячи км 
межобластных и межрайонных авто-
дорог. Именно эти дороги пользуются 
высоким спросом у граждан. Поэтому 
поручаю масштабировать данную про-
грамму с охватом не менее 10 тысяч км 
дорог по всей стране, – сказал он.

Казахстан обязан усилить до-
стигнутые результаты в сфере циф-
ровизации, а также стать страной, где 
широко применяется искусственный 
интеллект и развиваются цифровые 
технологии.

– В следующем году в Астане нуж-
но запустить национальный центр ис-
кусственного интеллекта, который бу-
дет открыт для школьников, студентов, 
исследователей, предпринимателей. 
Необходимо продолжить работу по 
улучшению нормативного регулиро-
вания цифровых активов и майнинга, 
дальнейшему развитию криптобирж. В 
2025 году предстоит завершить и про-
ект прокладки волоконно-оптической 
линии связи через Каспийское море. 
Это крайне важно для нашей страны с 
точки зрения создания цифровой ин-
фраструктуры, сопряженной с меж-
дународными коридорами и трансгра-
ничными потоками данных, – отметил 
Глава государства.

Важнейшая задача – развитие аэ-
рохабов. В Казахстане ежегодно обра-
батывается около 150 тысяч тонн ави-
агрузов. В ближайшие четыре года этот 
показатель можно увеличить в два раза.

Требуется предметно заняться и 
ирригационными системами и в целом 
водной сферой.

– Беспрецедентные весенние па-
водки, ставшие серьезным испытани-
ем для всей страны, показали спло-
ченность нашего народа. Помощь 
пострадавшим оказывали волонтеры 
и неравнодушные граждане из всех 
регионов Казахстана. На мой призыв 
не оставаться в стороне откликнулся и 
крупный бизнес. Благодаря решитель-
ным действиям государства и соли-
дарности народа мы смогли благопо-
лучно выйти из этой крайне сложной 
ситуации. В то же время властям в 
центре и на местах требуется извлечь 
соответствующие уроки. В нынеш-
них реалиях мы должны быть готовы 
к любым вызовам, поэтому предсто-
ит научиться создавать запасы воды, 
собирая паводковые воды для нужд 
аграриев. Необходимо отремонтиро-
вать и модернизировать гидрологиче-
ские посты, организовать работу по 
всемерной экономии воды, – сказал 
Президент.

ПЯТОЕ. Последовательно по-
вышать кадровый потенциал стра-
ны.

Президент также обозначил, что 
обеспечение экономики квалифициро-
ванными кадрами – это самая насущ-
ная задача. Прежде всего предстоит 
преодолеть острую нехватку отрасле-
вых специалистов: водников, строи-
телей, энергетиков и многих других. 
Речь также идет о подготовке специа-
листов по профессиям будущего.

– Работа в данном направлении 
уже начата. Правительством осущест-
вляется интернационализация выс-
шего образования – в страну привле-
чены 23 известных зарубежных вуза. 
Надо оказать всяческое содействие 
их деятельности, в том числе путем 
поэтапного расширения госзаказа на 
подготовку специалистов. То же са-
мое касается и отечественных вузов, 
образовательные программы которых 
отвечают современным требованиям. 
Размер выделяемых грантов должен 
позволять организовать качественный 
образовательный процесс. Нельзя 
распылять государственные средства 
по всем университетам. Предстоит 
усилить связь лучших университетов 
с реальным сектором экономики, – со-
общил Касым-Жомарт Токаев.

К тому же требуется синхрони-
зировать инновационную политику с 
научно-технологическими приорите-
тами страны. Это позволит придать 
импульс отраслевым инновациям, рас-
крыть потенциал прикладной науки в 
вузах. 

– Нельзя также превращать ста-
жировки ученых за рубежом в некую 
синекуру и «академический туризм». 
Квалифицированные кадры должны 
готовиться не только в вузах, но и в 
организациях технического и профес-
сионального образования. Реформа 
профессионального образования ста-
новится абсолютно важной с точки 
зрения обеспечения роста экономики 
и ее инвестиционной привлекательно-
сти. Объявляю 2025 год Годом рабочих 
профессий, – сообщил Президент.

За это время предстоит осущест- 
вить реформу системы технического 
и профессионального образования. 
Год рабочих профессий будет также 
содействовать продвижению в обще-
стве идеи трудолюбия и профессиона-
лизма.

– Необходимо, чтобы люди, добив-
шиеся успеха честным, усердным тру-
дом, всегда пользовались уважением и 
почетом. Это полностью согласуется с 
нашим принципом «Ответственный 
гражданин – Честный труд – Заслужен-
ный успех». Ценности трудолюбия и 
профессионализма в нашем обществе 
должны быть всегда на первом месте. 
Именно благодаря специалистам сво-
его дела формируется новое качество 
нашей нации. Поэтому мы продолжим 
принимать последовательные меры 
для повышения статуса человека тру-
да. Не бывает плохой работы, любой 
труд – в почете. Главное, чтобы каж-
дый гражданин выполнял свои обя-
занности добросовестно, с глубоким 
чувством ответственности. Только так 
наша страна достигнет высот на пути 
прогресса, – сказал он.

Также для построения конкурен-
тоспособной экономики и поступа-
тельного прогресса страны нужно 
последовательно повышать престиж 
рабочих профессий и специалистов 
различных отраслей. Огромную роль 
в укреплении кадрового потенциала 
страны играет и среднее образование.

– По моему поручению реали-
зуется национальный проект «Ком-
фортная школа». До конца 2025 года 
планируется сдать в эксплуатацию 217 
школ современного формата. Данный 
вопрос крайне актуален и находится 
на контроле фонда «Самрук-Казы-
на». Правительство и акимы должны 
активно подключиться к этой работе. 
Полагаю, депутаты тоже не останут-
ся в стороне. Для комфортных школ 
Правительство должно предусмотреть 
отдельную систему управления. Вме-
сте с тем по всей стране в капитальном 
ремонте нуждаются почти 1 300 школ. 
Правительству совместно с акимами 
необходимо определить источники фи-
нансирования, включая спонсорские 
средства, и в течение трех лет провести 
реконструкцию данных школ, – заверил 
Касым-Жомарт Токаев.

По словам Президента, нужно 
принять меры по укреплению функ- 
ционала школ, дальнейшему повыше-
нию квалификации и социального ста-
туса педагогов.

– Учителя – это интеллектуаль-
ный авангард страны, закладывающий 
фундамент долгосрочного прогресса 
нации. Мы можем иметь лучшие про-
граммы, современные школы и пере-

довую систему управления, но ничего 
не добиться без хороших учителей. 
Поэтому необходимо уделить особое 
внимание набору в педагогические 
вузы целеустремленной, способной 
молодежи. Положительная тенденция 
в этом вопросе уже наметилась, теперь 
нужно ее закрепить, – отметил Глава 
государства.

ШЕСТОЕ. Комплексные меры 
для укрепления здоровья нации и 
перезагрузка системы социальной 
поддержки граждан.

Внедрение обязательного соци-
ального медицинского страхования 
содействовало значительному прито-
ку дополнительных ресурсов в здра-
воохранение и пошло на пользу част-
ной медицине. В этом году в систему 
здравоохранения направлено почти  
3,3 трлн тенге бюджетных средств.

– Однако отдача от таких вливаний 
все еще под вопросом. Перекосы меж-
ду обязательствами всех участников си-
стемы медстрахования породили волну 
фальсификаций. Нередко пациентам 
предлагается получить гарантирован-
ные государством услуги на платной 
основе или ожидать их оказания в те-
чение нескольких месяцев. Такая прак-
тика неприемлема. Надо сформировать 
единый пакет базовой государственной 
медицинской помощи, сбалансиро-
ванный с точки зрения возможностей 
и обязательств бюджета. Вместо не-
скольких десятков ныне действующих 
разрозненных программ и баз данных 
необходимо создать единую государ-
ственную медицинскую информаци-
онную систему. Она должна обеспечить 
сквозной контроль и объективность 
данных для всех организаций здраво-
охранения, получающих госзаказ, не-
зависимо от их формы собственности. 
Правительству следует безотлагатель-
но заняться решением этой актуальной 
задачи и отчитываться о ходе работы 
мне и депутатскому корпусу, – заявил  
Касым-Жомарт Токаев.

Остается актуальной и проблема 
дефицита квалифицированных ме-
дицинских кадров. Для ее решения 
требуется существенно улучшить ка-
чество медицинского образования, в 
том числе внедрив дифференцирован-
ные размеры грантов и распределяя их 
в зависимости от уровня образователь-
ного процесса.

– Как вы знаете, я уделяю повы-
шенное внимание развитию массового 
спорта. Без этого невозможно добить-
ся цели воспитания здоровой молоде-
жи и укрепления здоровья всей нации. 
Недавно на встрече с участниками 
Олимпийских игр я сформулировал 
ключевые задачи и приоритеты в сфе-
ре спорта. Полагаю, что назрела необ-
ходимость обновления законодатель-
ства в этой области. Соответствующие 
поправки позволят придать мощный 
импульс развитию массового и дет-
ского спорта, обеспечат основу для 
подготовки новой плеяды чемпионов. 
Считаю, что депутатам следует уделить 
особое внимание этому важному зако-
нопроекту, – сказал Президент.

СЕДЬМОЕ. Улучшение экологи-
ческой ситуации и культивирование 
бережного отношения к окружаю-
щей среде.

– Надо, чтобы жители нашей 
страны были защищены от влияния 
негативных экологических факторов. 
Нужно продолжить широкое внедре-
ние самых передовых технологий в 
эту сферу, а также наладить работу 
современной системы мониторинга 
эмиссий. В фокусе нашего внимания 
останутся вопросы сохранения уни-
кальной флоры и фауны Казахстана, – 
заверил Президент.

По его словам, государство пред-
примет все необходимые меры для 
защиты лесов и степей от пожаров. 
Несмотря на огромное природное 
разнообразие Казахстана, леса зани-
мают лишь 5% территории страны. 
Воспроизводство лесов имеет опре-
деляющее значение для сохранения 
экологического равновесия и дальней-
шего устойчивого социально-эконо-
мического прогресса страны.

– С первых дней своего президент-
ства я уделяю особое внимание этому 
вопросу. В стране набраны неплохие 
темпы озеленения, которые нельзя 
снижать. В лесном резервате «Семей 
орманы» функционирует единствен-
ный в Центральной Азии лесосемен-
ной комплекс по выращиванию поса-
дочного материала, соответствующий 
передовым международным стандар-
там. Необходимо масштабировать дан-
ный проект в других лесных регионах  
республики. Идея увеличения лесных 
массивов должна стать по-настояще-
му народной. По этой теме нужно 

организовать серьезную информаци-
онно-разъяснительную работу среди 
граждан, – сообщил он.

Глава государства напомнил, что 
с весны проходит общенациональная 
экологическая акция «Таза Қазақстан». 
Это созидательное начинание сплотило 
граждан. За несколько месяцев в акции 
приняло участие около 3 млн человек, 
которые навели порядок в сотнях тыся-
чах дворов, собрали более одного мил-
лиона тонн мусора.

– Благодаря подобным инициа-
тивам в стране укореняются новая 
культура, новая общественная этика. 
Можно сказать, что это и есть подлин-
ный патриотизм и забота о Родине. 
Посредством таких дел формирует-
ся новое качество нашей нации. Это 
не временная акция, данный важный 
проект должен продолжаться круглый 
год, поскольку, откровенно говоря, 
некоторые безответственные гражда-
не по-прежнему загрязняют природу, 
улицы. За такие действия эти люди 
должны отвечать по закону. Другими 
словами, надо, чтобы забота о чистоте 
окружающей среды стала повседнев-
ной нормой для каждого, – пояснил 
Касым-Жомарт Токаев.

ВОСЬМОЕ. Повысить эффек-
тивность государственного управ-
ления.

– С момента выдвижения мной 
концепции «слышащего государства» 
прошло чуть более пяти лет. За этот 
срок удалось изменить культуру взаи-
модействия между обществом и власт-
ными структурами. Можно сказать, 
что данная концепция сформировала 
новую модель поведения госслужащих 
– проактивную и открытую, а значит, 
более ответственную и эффективную. 
Однако, чтобы обеспечить дальнейшее 
развитие диалога между государством 
и обществом, всем нам нужно быть 
добросовестными, объективными, 
действовать исключительно в рамках 
закона, отвечать за свои слова и по-
ступки, – сказал Президент.

Одним из запросов граждан, кото-
рый государство удовлетворило за по-
следние годы, стало внедрение прямой 
выборности акимов. Так, с 2021 года 
избрано около 2,5 тысячи акимов сел, 
что составляет 90% от общего количе-
ства глав сельских населенных пунктов. 
В остальных селах выборы будут про-
ходить по истечении сроков полномо-
чий их акимов. Средний возраст вновь 
избранных акимов – 46 лет, 60% из них 
ранее не работали на государственной 
службе. Среди них есть предпринимате-
ли, члены различных партий.

– Политические реформы – это не 
разовая кампания. Если это требуется 
для развития государства, реформы 
будут проводиться постоянно. Не сни-
мается с повестки дня проблема по-
вышения компетенций госслужащих. 
Все назначения следует осуществлять 
с учетом профессиональных и мораль-
ных качеств кандидатов, а также их ре-
зультативности на предыдущих долж-
ностях, – заявил Лидер страны.

ДЕВЯТОЕ. Утвердить в обще-
стве идеологию закона и порядка.

Президент подчеркнул, что широ-
кое проникновение цифровых техно-
логий в повседневную жизнь людей 
сопровождается ростом количества 
разного рода мошенничеств. Поэтому 
в современных реалиях знание основ 
экономики и финансов, обладание 
элементарными цифровыми навыками 
становится особенно важным.

– Хочу отметить проект «Қарыз- 
сыз қоғам», инициированный пар-
тией «AMANAT» для повышения 
финансовой грамотности граждан. 
В прошлом году проект охватил 65 
тысяч человек, и в текущем году он 
будет значительно расширен. Прави-
тельству совместно с финрегулято-
рами необходимо внедрить в школах 
и вузах образовательные программы 
по основам финансовой грамотности 
и цифровой гигиены. Это усилит им-
мунитет казахстанцев к разного рода 
мошенническим схемам, – сказал Глава 
государства.

Президент сообщил, что в насто-
ящее время разрабатывается проект 
нового Закона «О профилактике пра-
вонарушений». Его реализация по-
требует консолидации усилий госап-
парата и общества. Президент также 
добавил, что одна из основных задач 
– сделать Казахстан территорией ком-
фортной и безопасной жизни.

– МВД обязано принимать жест-
кие меры в отношении всех правона-
рушений: от мелкого хулиганства и 
вандализма до незаконной иммигра-
ции и тяжких уголовных преступле-
ний. В правовом государстве нет места 
криминалитету, поэтому с бандитиз-

мом должно быть покончено. Это же 
касается деструктивной деятельности 
экстремистов, включая религиозных 
радикалов. Правоохранительным ор-
ганам нужно проявить профессиона-
лизм, решительность и принципиаль-
ность, – подчеркнул Глава государства.

Первостепенное значение имеет и 
соблюдение закона и порядка в армии, 
куда молодые ребята идут отдавать 
долг Родине. По мнению Президента, 
для того, чтобы солдаты могли долж-
ным образом выполнять свои обя-
занности, надо обеспечить железную 
дисциплину. Еще одна важная задача 
– борьба с наркотиками.

– По сути, это вопрос сохранения 
генофонда нации. Мы должны постро-
ить общество, основанное на законе и 
порядке, знаниях и прагматизме. Залог 
успеха нации заключается в культурно-
сти, солидарности и созидательности 
граждан, в особенности молодежи. 
Чтобы стать цивилизованной страной, 
нам нужно избавляться от разруши-
тельных моделей поведения, – сооб-
щил Президент.

Касым-Жомарт Токаев добавил, 
что отличительными чертами нашего 
национального характера всегда были 
открытость и толерантность. Во мно-
гом именно эти качества лежат в осно-
ве единства и согласия – главных цен-
ностей нашего народа. 

–В Казахстане нет и не может 
быть никаких притеснений по како-
му-либо признаку, будь то языковому, 
конфессиональному, этническому или 
социальному. Отдельные случаи, про-
вокации, конечно, имеют место, но они 
происходят из-за безответственности, 
невежества некоторых граждан, такие 
факты пресекаются и будут пресекать-
ся правоохранительными органами по 
закону. При этом не секрет, что хоро-
шо известные нам ангажированные 
лица, в том числе действующие из-за 
рубежа, пытаются манипулировать об-
щественным мнением, допускают без-
основательные выпады против нашей 
страны. Все эти хорошо проплаченные 
потуги посеять раздор в Казахстане 
обречены на провал, потому что у нас 
ни на общественном, ни на политиче-
ском уровне не было, нет и никогда не 
будет никаких «фобий». 

Глава государства добавил, что 
продолжит строить гармоничное, 
справедливое, стабильное общество.

– Мы – прогрессивная нация и 
поэтому должны смотреть дальше и 
шире, быть выше разного рода про-
вокаций, показывать реальные при-
меры благоразумия, полагаться на 
силу закона. Я уже говорил: нельзя 
постоянно оглядываться назад, вести 
поиск виновных, будь это система или 
отдельные политические персонажи. 
Нужно знать и изучать свою историю, 
но не искать в ней поводов для уныния 
и обид. Из событий прошлого, какими 
бы они трагичными ни были, следует 
извлекать полезные уроки. Надо с оп-
тимизмом смотреть вперед, думать о 
прогрессе и развитии нашей страны. 
Поэтому повторяю: в нашем обще-
стве должны царить закон и порядок. 
Это базовое условие обеспечения как 
общественной, так и индивидуальной 
безопасности. Только так мы создадим 
Справедливый, Чистый и Безопасный 
Казахстан, – заявил Касым-Жомарт 
Токаев. 

Казахстан также твердо придержи-
вается миролюбивой и сбалансирован-
ной внешней политики.

– Главными задачами нашей дипло-
матии остаются укрепление сувере-
нитета и независимости государства, 
защита прав граждан за рубежом, про-
движение национальных интересов, 
привлечение инвестиций в экономику. 
Казахстан убедительно демонстрирует 
приверженность широкому, многосто-
роннему сотрудничеству в строгом со-
ответствии с Уставом ООН, – напом-
нил Президент.

В заключение Касым-Жомарт  
Токаев добавил, что необходимо ре-
шать стоящие перед обществом зада-
чи прагматично и последовательно, не 
впадая в пессимизм и апатию.

– От этого зависят не только бла-
гополучие народа, но и историческая 
судьба страны в эту непростую эпо-
ху. У нас есть четкое видение долго-
срочных перспектив развития нашего 
государства. Для достижения постав-
ленных высоких целей нам необходи-
мо сохранять сплоченность, проявлять 
взаимную поддержку и уважение. Бла-
годаря единству наш народ всегда до-
стойно преодолевал различные вызо-
вы. Так будет и впредь. Давайте вместе 
сделаем нашу Родину справедливым 
и развитым государством, в котором 
каждый может найти свое призвание 
и претворить мечты в реальность, – 
заключил Президент Казахстана.
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государство

Курс на справедливый 
Казахстан: новые  
стратегичесКие  
инициативы президента
Президент страны Касым Жомарт Кемелевич Токаев обратился 
с Посланием народу Казахстана, в котором обозначил ключе-
вые приоритеты общенациональной повестки на предстоящий 
период.

Предложенные Главой государства меры 
являются логическим продолжением курса на 
построение Справедливого Казахстана, эконо-
мическое развитие, повышение благосостояния 
граждан, укрепление законности и порядка.

Особое внимание в Послании уделено обес-
печению макроэкономической стабильности и 
устойчивому росту. Президент строго подчеркнул 
важность диверсификации экономики, снижения 
инфляции и увеличения международных резервов 
страны. Эти меры создают основу для нового 
инвестиционного цикла и поддержки бизнеса 
как драйвера развития.

Для устранения дисбаланса между денеж-
но-кредитной и фискальной политикой Глава 
государства отмечает необходимость активи-
зации банковского сектора в финансирование 
реальной экономики. На это будет направлен и 
новый закон о банках, который обеспечит спра-
ведливое налогообложение и создаст благопри-
ятные условия для развития финтехинноваций 
и цифровых активов в банковской сфере. 

Развитие обрабатывающей промышленно-
сти – один из ключевых приоритетов политики 
Президента страны. В регионах будут активно 
развиваться новые точки роста, а для предпри-
ятий высокого передела создадут наиболее 
комфортные условия для работы. 

Важное место в Послании занимают вопросы 
рационального использования водных ресурсов 
и поддержки агропромышленного комплекса. 
Кроме того, Глава государства акцентирует 
внимание на развитии дорожно-транспортной 
инфраструктуры. 

Обеспечение надежных и экологически 
чистых источников энергии, в том числе через 
развитие атомной энергетики, станет важ-
ным этапом для энергетической безопасности  
Казахстана. Знаковым шагом в этом направлении 
является Общенациональный референдум по 

строительству АЭС, который пройдет 6 октября 
текущего года. Проведение референдума – это 
реализация концепции «слышащего государства», 
когда важнейшие государственные решения 
принимаются с учетом мнения граждан. 

Продолжится реализация проекта по строи-
тельству школ современного формата, в рамках 
которого до конца текущего года будет сдано в 
эксплуатацию более 200 школ. Главой государства 
также поручено усилить отбор в педагогические 
вузы, продолжить международное сотрудничество 
в сфере образования и реформировать систему 
технического и профессионального обучения.

Большой блок вопросов в Послании посвя-
щен цифровизации. Речь идет, в частности, о 
цифровизации налогового администрирования, 
внедрении искусственного интеллекта, создании 
единой информационной медицинской системы. 
Цифровизация является одним из важнейших 
инструментов повышения эффективности эко-
номической и социальной политики. 

В Послании охвачены вопросы и экологиче-
ской безопасности. Предлагается усилить защиту 
уникальной природной среды Казахстана с ак-
тивным вовлечением граждан в экологические 
инициативы.

Все эти меры требуют совершенствования 
системы подготовки и продвижения кадров. 
Отдельно отмечена необходимость осуществления 
кадровых назначений в системе госуправления 
исключительно на основе профессиональных и 
моральных качеств кандидатов. 

Кроме того, 2025 год объявлен Главой госу-
дарства Годом рабочих профессий. Это является 
свидетельством особого внимания со стороны 
государства к продвижению ценностей труда и 
профессионализма. 

В Послании Президент страны еще раз под-
черкивает твердую приверженность Казахстана 
миролюбивой и сбалансированной внешней 
политике, направленной на продвижение нацио-
нальных интересов, укрепление региональной 
и глобальной безопасности. 

Эти и другие инициативы Главы государ-
ства демонстрируют твердое стремление к 
построению справедливого, инклюзивного и 
устойчивого Казахстана. Для успешной реа-
лизации предложенных реформ необходимы 
скоординированные действия всех ветвей вла-
сти, а также общественных институтов. Сенат 
Парламента, со своей стороны, предпримет 
все необходимые меры для законодательного 
обеспечения всех инициатив Главы государства. 

Председатель Сената Парламента РК
Маулен АШИМБАЕВ

новый импульс  
развития страны
Президент страны Касым-Жомарт Токаев на совместном засе-
дании палат Парламента озвучил свое традиционное Послание 
народу Казахстана «Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный оптимизм».

Каждое Послание – это новый импульс к 
развитию страны. С момента своего вступле-
ния в должность Президента Касым-Жомарт  
Кемелевич запустил масштабные стратегические 
реформы. И сегодняшнее Послание является 
закономерным продолжением этих последова-
тельных преобразований в экономике, политике 
и идеологии.

Очевидно, что сегодняшнее Послание яв-
ляется конкретным ответом на самые насущные 
проблемы, волнующие общество. Депутаты на 
днях вернулись из регионов. Мы знаем о потреб-
ностях граждан и ситуацию в стране из первых 
уст. В этой связи можно уверенно сказать, что 
поручения и инициативы Президента полностью 
совпадают с запросами населения.

Глава государства обозначил 9 стратегиче-
ских направлений для развития страны. Среди 
них – устранение дисбалансов между денеж-
но-кредитной и фискальной политикой, улуч-
шение инвестиционного климата и условий 
для ведения бизнеса, полноценное раскрытие 
промышленного потенциала страны, решение 
первоочередных инфраструктурных проблем, 
повышение кадрового потенциала, реализация 
комплексных мер для укрепления здоровья нации 
и перезагрузка системы социальной поддержки 
граждан, улучшение экологической ситуации, 
повышение эффективности государственного 
управления и повсеместное утверждение в об-
ществе диктатуры закона и порядка.

Президент также поставил перед депу-
татами Парламента ряд конкретных задач по 
законодательному обеспечению указанных 
стратегических направлений. Были озвучены 
важные меры по поддержке малого и среднего 
бизнеса, финансированию сельского хозяйства, 
созданию условий для большего финансирования 
банками экономики, пересмотру налоговой по-
литики и решению проблемы дефицита бюджета. 
Даны четкие поручения принять новый Закон 
«О банках» и законодательно регламентиро-
вать совершенствование политики управления 
государственными предприятиями в стране.

Президент также поставил перед депутатами 
большую задачу по эффективному использованию 
средств Национального фонда. Средства должны 
служить интересам страны, а не иностранных 
финансовых институтов. Все эти шаги придадут 
мощный импульс росту экономики. Как сказал 
Президент, это уменьшит социальное неравенство 
и укрепит средний класс. А сильный средний 
класс в обществе – залог становления сильного 
государства.

Президент уделил особое внимание реше-
нию наиболее важных социальных вопросов, 
волнующих население. В частности, он отдельно 
остановился на проекте «Комфортная школа». 
Депутаты будут всячески способствовать полно-
ценной реализации этого прорывного проекта 
Главы государства.

Также в Послании особое внимание уделено 
развитию массового спорта. Касым-Жомарт 

Кемелевич поручил актуализировать законода-
тельство, регулирующее данную сферу. Сейчас 
в Мажилисе рассматривается законопроект 
«О физической культуре», в рамках которого 
обсуждаются новые нормы по вопросам развития 
массового спорта.

Одна из главных проблем для роста экономики 
страны на сегодня – обеспечение квалифициро-
ванными кадрами. Особенно остро ощущается 
нехватка специалистов водного хозяйства, строи-
телей, энергетиков, ветеринаров. Необходимо 
готовить кадры и по профессиям, которые будут 
востребованы в будущем. В этой связи Прези-
дент поставил большие задачи по постепенному 
наращиванию кадрового потенциала страны. 
2025 год объявлен Годом рабочих профессий. 
Это большая мотивация для простых работников.

Сегодня в обществе всесторонне обсужда-
ется тема строительства АЭС. В Послании Глава 
государства особо остановился на ней, заявив 
о проведении 6 октября Общенационального 
референдума по вопросу строительства АЭС. 
Таким образом, окончательное решение по этому, 
чрезвычайно важному для развития нашей стра-
ны вопросу, примет сам народ. Такова твердая 
позиция Президента. Данный шаг – прямой 
результат реализации концепции «слышащего 
государства» и яркий показатель укрепления в 
стране новой политической культуры.

Мы видим, как в то время, когда весь мир 
переживает сложную геополитическую ситу-
ацию, в Казахстане происходят кардинальные 
изменения. В этот непростой период наше госу-
дарство уверенно идет по этому пути, определяя 
новый курс развития. Это, как подчеркнул наш 
Президент, путь построения Справедливого, 
Честного и Безо пасного Казахстана. Все мы 
должны двигаться к этой большой цели. Мы 
должны закрепить в нашем обществе верхо-
венство закона и порядка, стать сплоченной 
нацией. Уверен, что все это достижимо благодаря 
реализации инициатив и задач, поставленных 
Главой государства в сегодняшнем Послании. С 
началом новой сессии депутаты начали работу по 
всем вышеуказанным поручениям Президента.

Председатель Мажилиса Парламента РК 
Ерлан КОШАНОВ

сенат мажилис

мнения

сильная воля  
К преобразованиям

Ольга БУЛАВКИНА, 
депутат Сената 
Парламента РК

Новый политический се-
зон традиционно обозначен 
Посланием Главы Государства 
Касым-Жомарта Токаева на-
роду Казахстана. Пошагово 

наша страна проходит все этапы реформирования, 
начиная от политических преобразований, соци-
альной модернизации к экономической и финан-
совой стабильности. Важно каждое направление. 
Государству в период геополитических потрясений 
и экономической турбулентности необходимо 
сохранить внутреннюю стабильность, критический 
ум и сильную волю к преобразованиям.

Чему учит нынешнее Послание? Если сказать 
простым языком, мы все, независимо от должно-
сти, образования, семейного положения, статуса 
и других критериев, влияющих на нашу жизнь, 
должны научиться управлять финансами как на 
уровне государства, так и на уровне семейного и 
личного бюджета. Мы хотим, чтобы наши дороги и 
коммуникации были модернизированы, наши школы 

были современными и комфортными, медицинские 
учреждения оказывали услуги своевременно и 
качественно, города и сельские населенные пункты 
соответствовали достойному уровню жизни.

Необходимо запустить новый инвестици-
онный цикл, эффективно используя созданный 
задел. Правительство и акимы должны уделить 
особое внимание вопросу изменения структуры 
экономики, предусмотреть новые механизмы, 
направленные на обеспечение устойчивого 
прогресса страны.

Главная цель – повышение уровня доходов 
граждан. При правильной организации работы 
это вполне осуществимо. Жить по средствам – 
единственный возможный рецепт стабильности 
государственных финансов. Поэтому следует 
исключить чрезмерные траты на задачи, не 
являющиеся по своей сути первоочередными 
и стратегическими.

Депутатами Сената Парламента РК будут 
законодательно регламентированы цели, функции, 
виды, методы финансирования и другие аспекты 
государственных программ, направленных на 
развитие регионов, исходя из конкретной ситуа-
ции, – для решения первоочередных вопросов. 

аКценты расставлены, 
задачи решаются 

Айдос САРЫМ, депутат 
Мажилиса Парламента РК, 
член фракции 
партии «AMANAT»

Нынешнее Послание Пре-
зидента страны очень важное, 
знаковое. Его, условно говоря, 
можно назвать Посланием от-

ветственности. Прежде всего Глава государства 
отчетливо показал, что он досконально знает ту 
проблематику, которая волнует общество, обще-
ственные запросы. И очень четко отреагировал на 
те вопросы, которые сегодня реально беспокоят 
наше общество. 

Уже стало привычным, что Президент в 
каждом Послании озвучивает очень большие, 
концептуальные вопросы. А в этот раз, мне 
кажется, Глава государства решил сосредото-
читься не только на таких масштабных вопросах, 
он и так их озвучивает во время встреч разных 
форматов. Теперь же он, на мой взгляд, решил 
сосредоточиться на исполнении уже ранее по-
рученного. То есть он как бы резюмировал те 
реформы, которые уже были озвучены, и здесь он 
расставил акценты. Взять, к примеру, ситуацию 
по новому Налоговому кодексу. Мы ожидали, что 
его проект раньше поступит в Парламент, но он 

поступил только сейчас. У нас, у депутатов, была 
обеспокоенность, что нам придется принимать 
его в сжатые сроки. Однако Президент посчитал, 
что важно обеспечить качественное обсуждение 
на всех этапах, с подключением максимального 
количества людей, с тем, чтобы все вопросы были 
проговорены, а принятие даже можно отложить. 
Главное, чтобы было качественное обсуждение 
и был принят качественный документ. Чтобы 
потом к нему не возвращаться. Главное, как 
отметил Глава государства, чтобы это был до-
кумент понятный всем, прозрачный, имеющий 
внутреннюю логику. И такой же подход, можно 
сказать, Президент продемонстрировал и по всем 
остальным вопросам, в том числе по медицине 
и образованию.

Яркий пример такого подхода – проблема 
медицинского страхования. Об этом много гово-
рилось, было немало поручений. Но мы видим, что 
недовольство общества этой проблемой есть. И 
Президент ставит задачу оцифровизировать эту 
сферу, создать единую базу данных. Мы должны 
видеть, на что расходуются их средства. С тем 
чтобы была ответственность и самое главное, 
прозрачность этого процесса.

И если посмотреть весь текст Послания, оно 
насквозь пронизано таким важным понятием, 
как ответственность. 
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ВАЖНЫЕ ШАГИ – 
БОЛЬШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
Председатель Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев провел 
первое заседание Бюро новой сессии. Исходя из обозначенных 
Главой государства задач в ежегодном Послании, депутаты обсуди-
ли План работы Сената и определили повестку заседания Палаты, 
запланированного на 5 сентября.

Маулен Ашимбаев акцен-
тировал внимание депутатов на 
отдельных направлениях рабо-
ты Палаты, учитывая поруче-
ния Президента страны Касым-
Жомарта Токаева, касающиеся 
перспектив политического и со-
циально-экономического разви-
тия Казахстана. 

– На открытии третьей 
сессии Парламента VIII созы-
ва Президент страны Касым-
Жомарт Кемелевич Токаев оз-
вучил Послание народу Казах-
стана, в котором определены 
приоритетные направления 
развития страны и стоящие пе-
ред страной цели и задачи. В ны-
нешнем Послании обозначены 
вопросы, касающиеся перспек-

тив политического и социально-
экономического развития Казах-
стана. Со своей стороны Сенат 
будет оказывать всестороннюю 
поддержку инициативам Главы 
государства. Соответствующие 
законы должны быть своевре-
менно разработаны и приняты. 
С учетом Послания необходимо 
проработать план основных ме-
роприятий Сената на предсто-
ящую сессию, – сказал Спикер 
Сената.

Также Председатель Па-
латы акцентировал внимание 
на пакете мер, реализуемых по 
стратегическим направлениям. 
В частности, речь шла о пору-
чениях Главы государства по 
улучшению инвестиционного 
и бизнес-климата в стране, при-
влечении инвестиций в АПК, 
а также модернизации денеж-

но-кредитной и фискальной 
политики.

– Предполагается пере-
смотр налоговой системы и ее 
полная цифровизация. Для ка-
чественной разработки нового 
Налогового кодекса срок его 
принятия перенесен на следу-
ющий год. Важными шагами в 
реализации поставленных задач 
станут прямые выборы акимов 
районов и городов областного 
значения, принятие соответ-
ствующих законов о банках и 
о профилактике правонаруше-
ний. Кроме того, будут приня-
ты законы в области развития 
массового спорта, социальной 
политики, возврата активов. 
Сенат предпримет все необхо-
димые меры для законодатель-
ного обеспечения инициатив 
Главы государства, – подчеркнул 
Маулен Ашимбаев.

Отметим, что в ходе пред-
стоящего на неделе заседания 
Палаты депутаты рассмотрят 
Закон «О ратификации Согла-
шения между Правительством 
Республики Казахстан и Каби-
нетом министров Кыргызской 
Республики о создании и регу-
лировании деятельности инду-
стриального торгово-логисти-
ческого комплекса в районе 
автодорожных пунктов пропу-
ска «Карасу» и «Ак-Тилек». 

РЕФОРМА НАЛОГОВОЙ 
ПОЛИТИКИ
Бюро Мажилиса под председательством Спикера Палаты 
Ерлана Кошанова утвердило повестку первого пленарного 
заседания в третьей сессии VIII созыва, которое состоится 
4 сентября.

В предстоящую среду Комитет Ма-
жилиса по финансам и бюджету примет в 
работу проект нового Налогового кодекса 
Республики Казахстан. В законопроекте 
депутатам предстоит реализовать ини-
циативы, озвученные в Послании Главы 
государства, касающиеся упрощения на-
логового администрирования, оптими-
зации налоговых режимов, пересмотра 
налоговых льгот и другие. Вместе с ним 
комитету предстоит вынести заключение 
по сопутствующим поправкам в некото-
рые законодательные акты РК по вопро-
сам налогообложения. 

На первое чтение выносится разрабо-
танный по поручению Президента новый 
проект закона о защите прав потребителей 
с сопутствующими поправками. Законо-
проектом предусматривается введение ин-
ститута омбудсмена по вопросам защиты 

прав потребителей, усиление защиты прав 
потребителей в онлайн-торговле и ряд дру-
гих норм.

В Мажилис также поступят законопро-
екты о гарантированном трансферте из На-
ционального фонда Республики Казахстан 
на 2025–2027 годы, о республиканском 
бюджете на 2025–2027 годы и поправки 
по вопросам развития столицы и городов 
республиканского значения.

Кроме того, в работу Палаты посту-
пят проекты ратификации Соглашения 
о свободной торговле между странами 
ЕАЭС и Сингапуром и рамочного согла-
шения о всеобъемлющем экономическом 
сотрудничестве к нему, Соглашения между 
Правительствами Казахстана и Катара об 
установлении долгосрочного стратегичес-
кого партнерства для развития проектов 
в приоритетных отраслях, а также Марра-
кешского договора об облегчении досту-
па слепых и лиц с нарушениями зрения к 
опубликованным произведениям.

ГОСУДАРСТВО

ОБНОВЛЕННЫЕ ПРОГНОЗЫ
Нацбанк Казахстана сохранил базовую 
ставку на уровне 14,25%, добавив, что 
обновленные прогнозы указывают на 
предпосылки для сохранения этого по-
казателя на текущем уровне 
до конца 2024 года.

ДИНАМИКА 
ОЖИДАНИЙ
Напомним, почему базовой 

ставке уделяется столько внимания. 
Если совсем упрощать, то от этого 
значения зависит стоимость денег 
в экономике, уровень ставок по 
кредитам и депозитам для насе-
ления и бизнеса. Центробанкам 
приходится искать баланс между 
сдерживанием инфляции и поощ-
рением экономической активности 
за счет более доступных кредитов 
бизнесу.

Глава Нацбанка Тимур Су-
лейменов отметил на брифинге, 
что годовая инфляция в июле 
подросла, но сохранилась в пре-
делах майских прогнозов. Базовая 
и сезонно скорректированная 
инфляция показала ускорение 
второй месяц подряд. 

Внешний инфляционный 
фон оценивается как умеренный, 
глобальная инфляция продолжает 
замедляться. А вот внутренняя 
экономика сталкивается с усиле-
нием инфляционного давления. 
Основные причины: продолжение 
реформ в сфере ЖКУ, устойчивый 
внутренний спрос, превышаю-
щий возможности внутреннего 
предложения и высокий уровень 
инфляционных ожиданий.

Первым фактором принятия 
решения была динамика инфля-
ции и инфляционных ожиданий. 
После продолжительного периода 
замедления (в течение прошлого 
и первой половины текущего 
года) в июле годовая инфляция 

повысилась до 8,6%. Продоволь-
ственная и непродовольственная 
компоненты инфляции остались 
относительно стабильными. 

Инфляция платных услуг 
продолжает рост на фоне про-
водимой программы «Тариф в 
обмен на инвестиции». Вместе с 
тем ускорение инфляции в июле 
произошло за счет существенного 
роста стоимости и рыночных 
услуг, таких как арендная плата 
за жилье, связь, организация 
комплексного отдыха и пр. 

Месячная инфляция в июле 
выросла до 0,7%, формируясь 
выше средней исторической 
динамики (0,3%). Показатели 
базовой и сезонно очищенной 
инфляции заметно ускорились. 

Инфляционные ожидания 
продолжают формироваться на 
высоких значениях. Ожидаемая 
на год вперед инфляция составила 
13,4%. Среди факторов инфляции, 
наряду с продуктами питания, 
респонденты стали чаще отмечать 
рост цен на непродовольственные 
товары, услуги ЖКУ, медицинские 
услуги, интернет и сотовую связь.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ
Что касается тенденций во 

внутренней экономике, то деловая 
активность растет. Дальнейшему 
ускорению экономики до конца 
года будет способствовать рост 
в несырьевых секторах. К сло-
ву, с января по июль этого года 
снижение активности в нефтя-
ной отрасли компенсировалось 

ускорением роста в сельском 
хозяйстве и обрабатывающей 
промышленности. Наибольшие 
темпы роста по-прежнему демон-
стрируют отрасли строительства, 
информации и связи и транспорта. 

Совокупный внутренний 
спрос остается устойчивым. 
Поддержку спросу оказывают 
рост бюджетных расходов, по-
требительское кредитование и 
расширение инвестиций в не-
сырьевом секторе. 

Во втором квартале текущего 
года зафиксировано ускорение 
темпов роста розничной торговли 
как в продовольственном, так и в 
непродовольственном сегментах. 

Инвестиционная активность 
в несырьевых секторах экономики 
продолжает расти, увеличившись 
на 16,5%. Значительный рост 
наблюдается в таких отраслях, как 
транспорт, информация и связь, 
а также отдельных секторах услуг.

Внешнее инфляционное 
давление остается умеренным. 
Глобальная инфляция под воздей-
ствием высоких ставок продолжает 
замедляться. 

Основные риски со стороны 
внешней среды по-прежнему 
сопряжены с уровнем инфляции 
в России как в одном из главных 
торгово-экономических партнеров 

нашей страны, и сохраняющейся 
геополитической неопределен-
ности.

Текущие нефтяные котировки 
балансируют на отметке около 
$80 за баррель. Поддержку ценам 
оказывает продление сокращения 
добычи нефти странами ОПЕК+, 
а также сохраняющаяся геополи-
тическая напряженность.

Принимая в том числе данные 
факторы, в базовом сценарии цена 
на нефть марки Brent установлена 
на уровне $84,5 в среднем за 2024 
год с дальнейшим снижением до 
$82,5 в 2025-м. 

Прогноз по инфляции на 
2024–2025 годы остается без 
изменений: 7,5–9,5% и 5,5–7,5% 
соответственно. При этом текущие 
темпы собираемости налогов, 
ненефтяного дефицита бюджета 
и объем трансфертов указывают 
на высокую вероятность дальней-
шего усиления фискального сти-
мулирования. Реализация такого 
риска будет являться триггером 
для возможного пересмотра 
прогнозов, предупредил глава 
Нацбанка.

Прогноз на 2026 год скор-
ректирован с расширением 
диапазона до 5–7%. Основная 
причина – неопределенность 
фискальных параметров в связи с 

реализацией реформы налогового 
законодательства. В условиях со-
храняющегося проинфляционного 
разрыва выпуска и невысокой 
производительности труда это 
будет усиливать инфляционное 
давление и замедлит темпы воз-
вращения инфляции к цели.

В то же время умеренно 
жесткая денежно-кредитная 
политика будет способствовать 
замедлению базовой инфляции 
до 5% в 2026 году.

«НАША ОСНОВНАЯ 
ЦЕЛЬ» 
Главные риски прогноза 

инфляции связаны с усилением 
давления со стороны внутреннего 
спроса, нестабильностью инфля-
ционных ожиданий и возможным 
ускорением внешней инфляции.

– Мы видим определенные 
положительные сдвиги в рамках 
проекта нового Налогового ко-
декса, вместе с тем считаем крайне 
важным, чтобы предлагаемые Пра-
вительством изменения в полной 
мере способствовали замещению 
трансфертов из Национального 
фонда. Для понимания масштабов 
вливаний трансфертов – их объем 
по отношению ко всей денежной 
массе в стране в начале года со-
ставил 13,8%. Это, конечно же, не 

проходит безинфляционно, и в 
итоге инфляция влияет на доходы 
бизнеса и граждан, – отметил 
Тимур Сулейменов. 

В этой связи прослеживается 
необходимость в сложных, но 
нужных и значимых системных 
мерах по повышению собираемо-
сти налогов, доходов бюджета в 
целом, исходя из интересов как 
населения, так и бизнеса. 

В этом контексте бюджетный 
разрыв выступает для Нацбанка 
фактором неопределенности 
при прогнозировании ключевых 
экономических параметров. 

Прогноз роста экономики 
Казахстана на 2024 год сохранен 
в пределах 3,5–4,5%. В текущем 
году деловая активность будет 
стимулироваться за счет фискаль-
ных мер, роста потребительско-
го спроса и инвестиционной 
активности в ненефтяном сек-
торе. Прогноз на 2025 год был 
пересмотрен в сторону повы-
шения до 5–6%. Ожидается, что 
к концу 2026 года годовой рост 
экономики сложится в пределах 
4,9–5,9%. В 2025–2026 годах, 
наряду с фискальными вопро-
сами, дополнительный вклад в 
рост ВВП внесет увеличение 
объемов нефтедобычи, а также 
меры, планируемые к реализации 
со стороны Правительства. 

– Наша основная цель – до-
стижение инфляции на уровне 
5% в среднесрочной перспективе. 
Обновленные прогнозы и теку-
щие инфляционные процессы 
указывают на необходимость 
сохранения умеренно жестких 
денежно-кредитных условий 
на длительный срок. Мы про-
должим действовать в строгом 
соответствии с нашим мандатом, 
адаптируя политику к поступа-
ющим данным и балансу рисков, 
чтобы обеспечить как можно 
более быстрый возврат инфля-
ции к целевому уровню в 5%, 
– резюмировал глава Нацбанка.

МАКРОЭКОНОМИКА

СЕНАТ МАЖИЛИС

Раушан ДЖАПАРОВА,     
Астана

Диана Тысымбаева,
Астана Диана Тысымбаева,

Астана
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Отличительный признак – кОмфОрт!
Особую содержательность и яркий колорит началу нового учеб-
ного года в Казахстане придало открытие целой сети современ-
ных школ в рамках Национального проекта «Комфортная школа», 
инициатором которого является Президент страны Касым-Жомарт 
Токаев. В открытии первых комфортных школ приняли участие 
первый заместитель Премьер-министра Роман Скляр, вице-пре-
мьер Тамара Дуйсенова, министры просвещения, здравоохра-
нения, культуры и информации, науки и высшего образования, 
промышленности и строительства и другие.

Выступивший на цере-
монии открытия столичной 
общеобразовательной школы 
№ 99 первый заместитель Пре-
мьер-министра Роман Скляр 
поздравил учеников и учителей 
с Днем знаний и рассказал об 
особенностях комфортных школ.

– В школах созданы все усло-
вия для качественного образо-
вания и достойного воспитания 
детей. Руководители школ и 
педагогический коллектив прило-
жат все усилия для обеспечения 
эффективного воспитательного 
и образовательного процесса, 
– отметил, в частности, Роман 
Скляр. Кстати, выступил он на 
казахском языке.

Холодная, дождливая погода 
внесла свои коррективы, и тор-
жественная часть была значи-
тельно сокращена. Впрочем, это 
нисколько не повлияло на про-
грамму для главных участников 
Дня знаний – первоклассников. 
Они с интересом проследовали 
в свои классы, где для них был 
организован своеобразный 
экскурс в мир знаний.

Непогода ничуть не испор-
тила настроение и родителям 
первоклашек, для которых 1 сен-
тября – долгожданное событие и 
настоящий праздник. Безусловно, 

свою роль сыграли и внуши-
тельный облик новой школы, и 
просторный благоустроенный 
двор, и обещанные комфортные 
условия, качество образования 
и безопасность детей.

По данным Министерства 
просвещения, в целом 1 сентября 
в стране открылось 70 новых 
школ почти на 90 тыс. мест, в том 
числе построенных по поруче-
нию Главы государства в рамках 
Нацпроекта «Комфортная 
школа». В 2024–2025 учебном 
году ведется строительство 
217 комфортных школ, а всего 
их построят 369 на 740 тыс. 
ученических мест.

Кстати, школа № 99 суще-
ственно разгрузила две соседние 
школы, в чем, собственно, и было 
одно из ее предназначений. Ведь, 
как известно, перегруженность 
общеобразовательных школ 
– одна из главных проблем в 
сфере образования.

Как рассказали «Лите-
ру» в АО «Samruk-Kazyna 
Construction», которое является 
заказчиком проекта «Комфорт-
ные школы», основные цели 
уникального национального 
проекта включают ликвида-
цию трехсменного обучения, 
дефицита мест и использования 
аварийных зданий. 

Согласно договорам компа-
нии с подрядными организаци-

ями, срок сдачи комфортных 
школ – 15 декабря текущего 
года. Однако благодаря ЕРС-
контрактам, которые позволяют 
параллельно вести проектиро-
вание и строительные работы, 
большинство объектов будут 
сданы раньше намеченного 
срока. Темпы строительства 
значительно превышают нор-
мативные показатели. Напри-
мер, утвержденный норматив 
строительства школы на 2 000 
мест составляет 28 месяцев, 
однако в микрорайоне Кендала 
(г. Караганда) школа была по-
строена всего за 9 месяцев. В 
Алматы школа № 97 на 600 мест 
была построена за 10 месяцев 
вместо положенных 18.

Темпы строительства – очень 
важный фактор. Как отметили 
в компании, по официальному 
прогнозу к 2027 году количество 
детей в стране достигнет 8 млн, 
что создаст прогнозируемый 
дефицит в 1 млн 117 тыс. учени-
ческих мест к началу 2026 года. 
Пилотный национальный проект 
«Комфортные школы», предус-
матривающий строительство 
369 новых учебных заведений 
в 2023–2025 годах, позволит 
существенно сократить этот 
дефицит. При этом 359 школ 
будут построены по заказу АО 
«Samruk-Kazyna Construction», 
9 будут возведены по механизму 

ГЧП местными исполнитель-
ными органами в Алматы и 
Астане, и одна школа в Астане 
будет выкуплена у застройщика 
как готовый объект.

В компании заверили, что все 
комфортные школы, независимо 
от их местоположения и вмести-
мости, будут соответствовать 
современным стандартам. В 
строительстве используются 
материалы казахстанского произ-
водства, начиная от инертных ма-
териалов и кирпичей, заканчивая 
фасадными и кровельными по-
крытиями. Приоритет отдается 
отечественным производителям, 
и в среднем 70% материалов в 
проекте произведено в Казахста-
не. Мебель для школ закупается 
исключительно у казахстанских 
производителей.

Школы будут оснащены пере-
довыми STEM-лабораториями, 
кабинетами робототехники, хо-
реографическими залами, зонами 
отдыха и нетворкинга. Будет 
создана безбарьерная среда для 
детей с особыми потребностями, 
включающая пандусы, лифты, 
специальные туалеты и кабинеты 
инклюзивного образования. На 
каждом этаже будут установлены 

питьевые фонтанчики, а у учени-
ков будут личные шкафчики для 
хранения вещей.

Площадь комфортных школ 
будет на 15–20% больше, чем у 
обычных общеобразовательных 
школ, а техническое оснащение 
увеличится в 4 раза. Будет больше 
предметных кабинетов и спор-
тивных залов. На территории 
школ появятся футбольные поля, 
беговые дорожки, комбиниро-
ванные спортивные площадки и 
площадки для НВП. Для младших 
классов и дошкольников будут 
обустроены специальные зоны 
для подвижных игр.

В каждой школе будут каби-
неты для всех естественно-науч-
ных дисциплин, лаборатории, 
компьютерные классы с интер-
нетом не менее 100 Мбит/сек., 
мастерские с оборудованием для 
начального профессионального 
образования, спортивные и ак-
товые залы, библиотеки, в том 
числе электронные, и столовые.

Они будут оснащены совре-
менными системами безопасно-
сти. В каждой школе предусмот-
рено цифровое видеонаблюдение 
с выходом в ЦОУ, тревожные 
кнопки, системы звукового опо-

вещения, автоматическая блоки-
ровка дверей. Лицензированная 
охрана будет обязательной.

Важной частью проекта 
являются меры по предотвра-
щению буллинга и поддержке 
психологического здоровья 
учеников. Для обеспечения 
безопасной среды доступ в 
здание будет ограничен, а дви-
жение учеников организовано 
так, чтобы минимизировать 
пересечение потоков старших 
и младших классов.

В компании отметили, что в 
рамках нацпроекта АО «Samruk-
Kazyna Construction» в качестве 
единой дирекции отвечает за 
качественное проектирование, 
строительство и оснащение ком-
фортных школ. Поэтому наряду 
с контролем качества и сроков 
строительства обеспечивается 
прозрачность всех работ через 
внедрение передовых практик 
(ЕРС-контракты, технология 
BIM, информационная система 
Е-Qurylys, интегрированная с 
платформой Bitrix), а также соот-
ветствие строящихся объектов 
требованиям национального 
проекта.
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Умные пОбеждают 
сильных
В Актау в этом году около 7 400 детей впервые 
переступили порог школы, сообщает Центр обще-
ственных коммуникаций со ссылкой на пресс-службу 
акимата города.

В городе насчитывается 28 государ-
ственных образовательных учреждений 
и 33 частные школы. В текущем учебном 
году планируется открытие еще двух 
государственных школ. Сегодня начали 
работу 10 частных школ, включая Aktau 
International School на 1 200 мест в 18А 
микрорайоне и IQ Intellectual School 
на 540 мест в микрорайоне Шығыс-1.

Трехэтажное частное учебное заве-
дение вместимостью 1 200 мест имеет 
общую площадь 25 000 квадратных 
метров. Учащиеся данной школы будут 
обучаться по программе ІВ (Между-
народный бакалавриат). В настоящее 
время в стране функционирует семь 
таких школ. Международная школа 
станет первой в городе, в которой 
будут преподавать по системе ІВ. По 
словам ответственных, в школе две 
столовые и два спортзала.

Аким города Актау Абилкаир Байпа-
ков посетил эти школы и ознакомился 
с их состоянием. 

– «Білекті бірді жығады, білімді 
мыңды жығады» («Умные всегда побеж-
дают сильных»), – гласит пословица. 
Она подчеркивает, что сейчас на дворе 
век знаний, а не силы. Я уверен, что каж-
дый ребенок, переступивший сегодня 
порог школы, вырастет гражданином, 
который внесет значительный вклад в 
будущее нашей страны. Важную роль 
в этом играет поддержка педагогов 
и родителей, которые обеспечивают 
учащимся качественное образова-
ние и воспитание, – сказал Абилкаир 
Байпаков.

– В текущем учебном году планиру-
ется открыть еще две государственные 
и 10 частных школ, что поможет решить 
проблему трехсменного обучения в 
городе. В 10 новых частных школах, 
открытых в этом году, будут обучаться 
5 563 ученика. Кроме того, в текущем 
учебном году начали работу 12 частных 
детских садов, – сказала исполняющая 
обязанности руководителя Актауского 
городского отдела образования Тоты 
Кульметенова.

безОпаснОсть шкОльникОв 
и стУдентОв – на первОм месте

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

По его словам, закреп-
ленные в областном центре 
и районах области наряды 
полиции ориентированы 
на пресечение преступ-
лений и правонарушений 
со стороны учащихся и в 
их отношении. При этом 
особое внимание уделено 
концентрации молодежи в 
общественных местах и на 
улицах для своевременного 
пресечения возможных 
групповых нарушений об-
щественного порядка.

– Кроме того, за каж-
дым учебным заведением 
закреплены ответственные 
лица из числа руководства 
городских и районных 
отделов полиции, а также 
личный состав ювенальной 
полиции и участковых 
инспекторов. После торже-
ственной части «Первого 
звонка», сотрудниками 
ювенальной, патрульной 
полиции, а также участ-
ковыми инспекторами 
полиции проведены беседы 
и занятия по темам: «Уме-
ние знать свои права», 
«Соблюдение личной и 
дорожной безопаснос-
ти», «Внимание – све-
тофор», «Правила по-
ведения учащихся при 
встрече с незнакомыми 
людьми», «Администра-
тивная ответственность 
несовершеннолетних и 
их родителей» и другим.

Кроме того, руко-
водством городских и 
район ных отделов полиции, 
при сопровождении средств 
массовой информации, 
были проведены встречи 
с учащимися и студентами 
по тематике повышения их 
правовой грамотности и 
формирования культуры 
законопос лушного пове-
дения.

Отмечена положитель-
ная динамика в сфере уго-
ловной ответственности 
подростков. За 7 месяцев 
текущего года преступле-
ния, совершенные несовер-
шеннолетними, снизились 
на 18,2% (с 55 до 45), а 
преступления против не-
совершеннолетних – на 
3,3% (с 90 до 87).

Кроме этого, на терри-
тории области проводится 
акция «Внимание, дети!». 
Основной целью данного 
мероприятия является 

организация лекций, бесед, 
конкурсов, семинаров и 
тренингов на тему безопас-
ности дорожного движения 
наряду с профилактикой 
детского травматизма, про-
ведение занятий в школах, 
дошкольных учреждениях 
и учреждениях дополни-
тельного образования по 
вопросам изучения правил 
дорожного движения.

– Все перечисленные 
меры, связанные с нача-
лом учебного процесса, 
направлены на стабилиза-
цию оперативной обста-
новки среди учащихся и 
будут продолжены до конца 
учебного года, – пояснил 
собеседник.

Отметим, что в Жам-
былской области в День зна-
ний открыли шесть новых 
школ. Одна из них – в селе 
Сарыкемер Байзакского 
района, построенная по 
поручению Главы государ-

ства в рамках масштабного 
национального проекта 
«Комфортная школа». 
В Таразе распахнули две-
ри две школы в массивах 
«Арай» (на 600 мест) и 
«Казарма» (на 180 мест). В 
Меркенском, Кордайском, 
Сарысуском районах всего 
350 детей сели за парты в 
новых зданиях. В рай онах 
решена проблема аварий-
ных школ. 

Данные школы осна-
щены современным обо-
рудованием, созданы все 
условия для качественного 
обучения. Помимо пред-
метных кабинетов, преду-
смотрены спортивный 
зал, библиотека, столовая, 
медицинский кабинет. Но-
вый учебный год в 507 шко-
лах Жамбылской области 
начали свыше 248 тысяч 
учащихся. Первый звонок 
накануне прозвенел для 
20 800 детей.
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Об итогах работы по защите конституционных прав граждан 
за период с начала 2024 года в интервью «Литеру» рассказал 
государственный советник юстиции 3-го класса, прокурор СКО 
Қайрат Әбдіханов.

– Одним из приоритетов надзорной деятель-
ности органов прокуратуры является защита 
конституционных прав граждан. 

– В связи с этим базовые и фундаментальные права 
на жизнь, труд, отдых, охрану здоровья, бесплатное 
среднее образование, свободу слова, творчества, 
вероисповедания находятся на постоянном контроле 
органов прокуратуры. 

Поставленные задачи в данной сфере достигают-
ся не только по результатам проведения проверок и 
анализов, но также путем координации работы всех 
уполномоченных и правоохранительных органов.

– С какими жалобами, заявлениями жители 
региона чаще всего обращаются в прокуратуру?

– Анализ жалоб свидетельствует, что больше всего 
жители региона пишут о социальных, экономических 
проблемах, вопросах функционирования ЖКХ, на-
рушениях трудовых прав, прав несовершеннолетних, 
молодежи. Часть жалоб касается действий и решений 
правоохранительных органов, связанных с рассмо-
трением заявлений о преступлениях, незаконным 
уголовным преследованием. 

– Можете привести примеры, когда прокуратура 
прекращала незаконное уголовное преследование 
жителей СКО?

– В ходе мониторинга регистрации уголовных 
дел в отношении граждан с начала года было установ-
лено 19 фактов необоснованного начала досудебного 
расследования органами следствия. Например, в ходе 
изучения дела, начатого 23 апреля 2024 года в отношении 
жителя региона по статье 190 части 1 УК РК (мошен-
ничество), было установлено отсутствие признаков 
уголовно-наказуемого деяния, так как между лицами 
сложились гражданско-правовые отношения. Досудебное 
расследование было прекращено прокурором города 
Петропавловска за отсутствием состава преступления.

В течение суток прокуратура пресекла 5 попыток 
вовлечения предпринимателей в орбиту уголовного 
преследования. Например, досудебное производство в 
отношении одного из ТОО было возбуждено без иссле-
дования материалов. Исследовательская часть полностью 
отсутствовала, не была указана даже предполагаемая сумма 
ущерба. Разумеется, прокуратура это дело прекратила. 
Было прекращено дело, по которому предпринимате-
лю выдвинули обвинение по факту хищения средств, 
выделенных на ремонт автодороги. Оно также было 
внесено в ЕРДР без фактически данных о сумме ущерба. 
Прокуратура отказала в назначении 8 проверок бизнеса, 
в получении в банке сведений на 13 предпринимателей, 
которые вообще не проходили по делу! 

– Как обстоят дела с защитой прав инвесторов?
– По поручению Главы государства с прошлого 

года прокуроры ведут работу по сопровождению зна-
чимых инвестиционных проектов. В СКО реализуется  
38 инвестиционных проектов с перспективой создания 
порядка 6,2 тысячи рабочих мест на сумму свыше  
622,1 миллиарда тенге. От благополучного разреше-
ния всех проблемных вопросов инвесторов зависит 
благополучие всего региона! Поэтому на площадке 
прокуратуры создан фронт-офис в составе представи-
телей всех государственных органов, Национальной 
палаты предпринимателей и АО «НК «KAZAKH 
INVEST». На сегодня принятыми мерами надзора 
положительно разрешено 11 проблемных кейсов 
инвесторов. В том числе в части возмещения расхо-
дов, понесенных инвестором при инвестиционных 
вложениях, назначения необоснованных проверок 
и так далее. 

– Защита прав детей наверняка тоже в числе 
приоритетов прокуратуры области…

– Статья 27 Конституции Республики Казахстан 
гласит, что брак и семья, материнство, отцовство и 
детство находятся под защитой государства. Прокура-
тура уделяет большое внимание вопросам соблюдения 
законности в отношении несовершеннолетних.

Всего с начала года было выявлено 1 166 нарушений 
прав несовершеннолетних, внесено 36 представлений об 
устранении нарушений законности. По результатам их 
рассмотрения защищены права 18 524 лиц, привлечены 
к дисциплинарной ответственности 348 должностных 
лиц, еще 380 – к административной, взыскано ущерба 
на сумму 24,1 миллиона тенге. 

В первом полугодии прокуратурой проверены 
все учреждения дошкольного и среднего образования 
по обеспечению безопасности детей. Были выявлены 
грубейшие нарушения прав и интересов детей. Со-
крытие фактов буллинга, несоблюдение требований 
законодательства по санитарной, противопожарной, 
информационной безопасности и антитеррористиче-
ской защищенности.

Результаты проверок по инициативе прокуратуры 
рассмотрены на межведомственном совещании. Принято 
совместное решение о разработке Дорожной карты, 
также прокуратурой области создан Телеграмм-бот 
«SKO URPAK/ПОКОЛЕНИЕ» с разделами по 
буллингу, насилию. В школах области созданы условия 
для онлайн-обращения родителей и учащихся через 
телеграмм-бот в прокуратуру путем наведения камеры 
телефона на размещенный QR-КОД (код размещен 
как в телефоне в чате, так и на стенах). Полученная 
информация является конфиденциальной. Поступило 

уже 15 сообщений, связанных с неудовлетворительным 
поведением ученика того или иного класса, грубого 
поведения учителя.

– А выявленные прокуратурой факты передачи 
детей третьим лицам по доверенностям полностью 
пресечены?

– В рамках проекта «Счастливое и безопасное 
детство» мобильными группами органов прокура-
туры было выявлено 970 фактов передачи детей в 
нарушение требований Кодекса РК «О браке (супру-
жестве) и семье» третьим лицам по нотариальным 
доверенностям для воспитания. Передача детей 
происходила без участия государственных органов 
опеки и попечительства, что привело к нарушению 
прав и законных интересов несовершеннолетних. По 
актам прокуратуры нотариусами отменено свыше 55 
доверенностей, уполномоченным органом с законными 
представителями проведена праворазъяснительная 
работа. В результате 39 детей снова стали проживать 
со своими родителями, 14 лиц обратились в органы 
опеки и попечительства на получение заключения 
о возможности быть опекунами. Этот вопрос у нас 
находится на особом контроле.

– Расскажите, как прокуратура справляется с 
неплательщиками алиментов?

– Исполнительные производства о взыскании 
задолженности по алиментам на постоянном кон-
троле прокуратуры. За 8 месяцев с начала 2024 
года было внесено 16 представлений об устранении 
нарушений законности, 2 протеста на отмену по-
становлений судоисполнителей, к дисциплинарной 
ответственности привлечены 25 судоисполнителей, 
взыскана задолженность по алиментам без малого  

85 миллионов тенге, дано 3 указания, трудоустроены 
234 должника.

В рамках надзорной деятельности была ужесточена 
ответственность злостных алиментщиков. В отношении 
12 должников возбуждены дела об административных 
правонарушениях по статье 669 КоАП. По решению 
суда более 40 алиментщиков были подвергнуты аресту. 
Еще 8 должников привлечены к уголовной ответствен-
ности по статье 139 УК. Например, житель района Шал 
акына задолжал своему ребенку за 7 месяцев порядка 
2,6 миллиона тенге, за что суд приговорил его к году 
ограничения свободы.

– Много жалоб в прокуратуру поступает на 
систему здравоохранения?

– Мы разбираемся с каждым конкретным случаем, 
поскольку право на охрану здоровья – это неотъемле-
мое конституционное право граждан Казахстана, об 
этом говорится в статье 29 Конституции. Нарушения 
выявляются не только по жалобам, но и в результате 
самостоятельного анализа прокуратуры. Один из наи-
более резонансных случаев был связан с выявлением 
грубейших нарушений прав и интересов граждан 
с онкологическими заболеваниями. Медицинские 
организации, вопреки требованиям Социального 
кодекса, не направили на медико-социальную экс-
пертизу свыше 100 граждан данной категории для 
установления инвалидности.

По акту надзорного органа этим людям была уста-
новлена инвалидность, что позволило им пользоваться 
всеми правами социальной поддержки и получать 
государственное социальное пособие. За допущенные 
нарушения 2 должностных лица были привлечены к 
установленной законом ответственности.

– Еще один важный вопрос, актуальный во 
все времена, – защита трудовых прав граждан… 

– В соответствии со статьей 24 пункта 2 Кон-
ституции, каждый имеет право на условия труда, 
отвечающие требованиям безопасности и гигиены, на 
вознаграждение за труд без какой-либо дискримина-
ции, а также на социальную защиту от безработицы. 
В текущем году прокуратурой области в рамках 
проводимых проверок были выявлены грубейшие 
нарушения конституционных прав, выразившиеся 
в невыдаче спецодежды, индивидуальных средств 
защиты ветврачам ветстанций во всех районах и в 
Петропавловске. В результате были восстановлены 
права 293 ветеринарных работников! 

В другом случае, в районе имени Г. Мусрепова 
принятыми мерами погасили просроченную задол-
женность по заработной плате на сумму 29 миллионов 
тенге перед 50 работниками.

В целом обеспечение верховенства Конституции, 
защита прав и свобод граждан – это конституционная 
обязанность прокуратуры. 

Беседовала Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

ИНТЕРВЬЮ

Қайрат ӘБДІХАНОВ: 
«ЧЕЛОВЕК, ЕГО ЖИЗНЬ, ПРАВА И СВОБОДЫ – 
ВЫСШАЯ ЦЕННОСТЬ НАШЕГО ГОСУДАРСТВА»

Эти слова в последнее время жители Атырау слышат 
часто. На работе, в автобусе, на улице, да, в общем, везде. 
Особенно жалко детей: забитые носики, слезящиеся 
глаза, зудящая кожа. Согласно данным областного 
управления здравоохранения, на диспансерном 
учете с аллергией состоят 2 928 пациентов, из них 
дети до 18 лет – 865.

Вот уже третий год 30-летний житель 
Атырау Виталий Мамытов страдает от 
сезонной аллергии. По его словам, в этом 
году таких как он, аллергиков, стало больше. 
Среди знакомых, коллег и друзей. 

– На работе сидим, по очереди чихаем. 
Глаза слезятся. Бессонные ночи. Нос закла-
дывает. Вид как у человека, злоупотреб- 
ляющего алкоголь. И смешно, и грешно, 
и сильно достало. Выживаем с помощью 
лекарств. В этом году многие жалуются на 
эти симптомы. Недавно съездил в соседний 
Актау и по-настоящему зажил. Дышать стало 
легко, нормализовался сон. Подумываю о 
переезде, – рассказал Виталий. 

Мучаются от аллергии и маленькие детки. 
Один из них – семилетний Эмир. Со слов 
его мамы Эльмиры Садык, на протяжении 

нескольких недель они не могут попасть 
на прием к аллергологу. В поликлинике, к 
которой они прикреплены, специалиста 
нет, а чтобы попасть к частному, нужно 
записываться за три недели вперед. 

– У сына в этом году впервые появи-
лась аллергия. Сначала я подумала, что он 
простыл, симптомы сильно схожи. Не стала 
вести к врачу, нашла в аптечке капли для 
носа, потому что он часто стал чихать, но 
капли не помогли. Утром он просыпается с 
опухшими глазами, из-за забитого носа не 
может спать по ночам. Днем глаза сильно 
слезятся и чешутся. Чихает сразу по 10 раз. 
Тогда я начала подозревать, что у него нача-
лась аллергия. Вот уже несколько недель мы 
не можем попасть к врачу, пошла в аптеку и 
купила лекарства без назначения медиков, 
по совету фармацевта. Немного полегчало 
сыну, – рассказала Эльмира Садык.

Тем временем атырауские фармацевты 
констатируют, что в этом году антигиста-

минные препараты действительно имеют 
необычайно повышенный спрос, хотя 
обычно в это время спрашивали лекарства 
от диареи.

– В основном жители покупают ле-
карственные препараты по отзывам дру-
гих аллергиков, особой популярностью 
пользуются аллервей супрастин, зиртек, 
ролиноз. Все они дорогостоящие, но тем 
не менее их берут. Копеечное средство 
диазолин раскупают очень быстро, сейчас 
его в наличии нет. В этом году действительно 
какой-то бум аллергиков. Приходят даже 
с грудничками, – поделилась фармацевт 
одной из городских аптек. 

По данным пресс-службы областного 
управления здравоохранения, по итогам 6 
месяцев 2024 года на диспансерном учете 
с аллергией состоят 2 928 пациентов, из 
них до 18 лет – 865. И это только те, кто 
обратился к врачам, а сколько еще людей 
занимаются самолечением. В области имеется 
дефицит врачей-аллергологов, иммунологов. 
Хотя по нормативу на 10 тысяч населения 
должен быть один аллерголог. Этот вопрос 
в последние 5–6 лет стоит на повестке 
областного управления здравоохранения 
и Министерства здравоохранения РК. 
Вузы готовят специалистов, но они не идут 
работать по этому направлению.

Медики утверждают, всплеску аллергии 
также способствуют региональные осо-
бенности – отсутствие дождей, пыльные 

бури, высокие температуры и периоди-
ческие выбросы сероводорода. Летом 
наиболее частой причиной аллергических 
заболеваний среди пыльцовых аллергенов 
являются сорные травы, такие как полынь, 
лебеда и другие. 

– Как правило, в Атырау сезон аллер-
гии начинается с июля по октябрь. В этот 
период в день ко мне на прием приходят до 
25 пациентов с жалобами. У них опухают и 
слезятся глаза, они по несколько раз чиха-
ют, начинаются проблемы в дыхательных 
путях, кашель, заложенность носа. В это 
время я рекомендую соблюдать диету, не 
употреблять арбузы, дыни, помидоры и 
так далее, а также делать в доме влажную 
уборку, выходить на улицу в маске. Самое 
главное – не заниматься самолечением. Не 
исключаю, что всплеску аллергии влияют 
и периодические выбросы сероводорода, 
– говорит врач-аллерголог городской по-
ликлиники № 5 Сарбиназ Куанышкалиева.

В этом году из-за чрезмерного подъема 
грунтовых вод увеличилось количество 

сорной травы. Однако из-за конкурсных 
работ уборка сорняков началась поздно. Как 
проинформировали в городском акимате, 
на сегодня ежедневно на центральных ули-
цах, начиная с раннего утра и до позднего 
вечера, начали скашивать траву. На эти цели 
из бюджета выделено 58 млн тенге с НДС.

– Результаты открытого конкурса на 
эти работы были определены поздно. Эти 
условия, в свою очередь, препятствовали 
своевременному скашиванию сорняков. 
Сейчас уже начаты работы по очистке улиц 
города от сорной травы. На центральных 
улицах, микрорайонах, детских игровых 
площадках, придомовых территорий в 
многоэтажных жилых дворах ежедневно 
с 7:00 до 20:00 часов проводятся работы 
по покосу травы. Для этого из бюджета 
выделено 58 млн тенге с НДС. В них за-
действованы три трактора, 40 работников 
и специальная техника (косилки). Уборкой 
травы занимается подрядная организация 
ТОО «AG Disinfection services, – сообщили 
в пресс-службе городского акимата.

Динара МАРДАНКЫЗЫ, 
Атырау

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

АААПХЧИИ! ИЗВИНИТЕ,  
ЭТО НЕ ЗАРАЗНО,  
У МЕНЯ АЛЛЕРГИЯ
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С наступлением осенней поры в столице 
жители и гости города с нетерпением ждут 
начала театрального сезона, предвкушая 
посещение увлекательных спектаклей и 
концертов в исполнении любимых артистов. 
По традиции, с началом сезона свои двери 
также открывает уютный Камерный зал 
имени Куляш Байсеитовой.

– Прежде всего, хочется поздравить на-
ших дорогих зрителей с этим замечательным 
событием и пожелать вдохновения, ярких 
эмоций и впечатлений от волнующих встреч 
с классикой. А мы, в свою очередь, обещаем 
сделать все возможное, чтобы оправдать 
ожидания слушателей и сделать двенадцатый 
театральный сезон богатым на выступления 
известных музыкантов и подающих надежды 
молодых исполнителей, представить новые 
концертные программы и зрелищные спектакли 
для взрослых и самых маленьких театралов, – 
поделилась руководитель Камерного зала 
им. К. Байсеитовой Маржан Жакенова.

Музыкальный вечер «Восемь времен 
года» представят блистательный Камерный 
оркестр «Астана Опера» и его первая 
скрипка, заслуженный деятель Казахстана 
Багдат Абильханов. Любители классики 
смогут насладиться одним из самых попу-
лярных произведений в мире – знаменитым 
циклом из четырех концертов «Времена 
года» выдающегося композитора Антонио 
Вивальди. В исполнении Багдата Абильха-
нова и оркестра театра также прозвучат 
«Времена года в Буэнос-Айресе» Астора 
Пьяццоллы, которые перенесут слушателей 
в мир знойного аргентинского танго.

Но и это еще не все: несколькими днями 
позднее – 12 сентября – состоится концерт 
камерной музыки «Шедевры для всех». В 
этот вечер талантливые инструменталисты 
театра предложат публике захватывающее 
музыкальное путешествие по странам Европы.

Скрипачка Асель Жакиянова, виолон-
челист Данияр Кадыралинов и пианистка 

Зару Жазыкбаева исполнят Фортепианное 
трио № 4 «Думки», op. 90 чешского ком-
позитора Антонина Дворжака, а также 
Румынские танцы для скрипки и форте-
пиано венгерского классика Белы Бартока 
и Концертный полонез для виолончели и 
фортепиано, op. 14 Давида Поппера.

– С Зару Жазыкбаевой мы выступаем 
дуэтом уже пару лет, она прекрасный акком-
паниатор и солист-инструменталист. А идея 
совместных выступлений в составе трио 
возникла благодаря Данияру Кадыралинову, 
у нас сразу сложился ансамбль и захотелось 
продолжить дальнейшее музицирование. 

Фортепианное трио Дворжака для этого 
вечера мы выбирали вместе, произведение 
вдохновило своей самобытностью и мело-
дичностью, что можно услышать и в нашей 
казахской народной музыке, – рассказала 
скрипачка Асель Жакиянова.

Кроме того, в рамках концерта с инте-
ресным сочинением «Греческая сюита» 
испанского композитора Педро Итурральде 
на сцену выйдет квинтет саксофонистов 
в следующем составе – Жанна Актасова, 
Айдар Пердебек, Марина Пен, Инабат 
Толеген, Менслу Темирбекова.

– На сцене Камерного зала имени Ку-
ляш Байсеитовой театра «Астана Опера» 
всегда представлены интересные музыканты, 
и нам хотелось внести дополнительную 
нотку оригинальности в программу. Так, 
будучи в теплых дружеских отношениях 
с саксофонисткой Жанной Актасовой, я 
предложила ей присоединиться к нашему 
концерту. А она, в свою очередь, исходя из 
контекста вечера, решила, что исполнение 
«Греческой сюиты» пятью саксофониста-
ми будет то, что нужно, – добавила Асель 
Жакиянова.

Еще один концерт под названием «Осень 
с венскими классиками» пройдет 15 сентя-
бря в Камерном зале им. К. Байсеитовой. 
Государственное трио РК FORTE-TRIO 
под руководством заслуженного деятеля 
Казахстана, пианиста Тимура Урманчеева 
предложит любителям высокого искус-
ства тонкую интерпретацию сочинений 
выдающихся австрийских композиторов 
Вольфганга Амадея Моцарта и Людвига 
ван Бетховена.

КОНЦЕРТ

МЕЖДУНАРОДНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ
Фильм «Бауырына салу», снятый при поддержке 
Министерства культуры и информации РК и 
Государственного центра поддержки национального 
кино (ГЦПНК), продолжает завоевывать признание 
на международной арене. Это эмоционально 
насыщенное произведение, созданное режиссером 
Асхатом Кучинчерековым, удостоено двух престижных 
наград в Австрии и Санкт-Петербурге.

Ежегодно международный 
фестиваль Der Neue Heimat� lm в 
Австрии привлекает сотни профес-
сионалов и киноманов, показывая 
художественные и документальные 
картины, посвященные темам роди-
ны и человеческой жизни. Именно 
в рамках этого кинофестиваля 
фильм «Бауырына салу» получил 
награду в номинации «Лучший 
художественный фильм».

Не менее значительным яв-
ляется успех на Международном 
кинофестивале LendocFilm Festival в 
Санкт-Петербурге, где актер Ерсул-
тан Ерман был удостоен награды в 
номинации «Лучшая мужская роль». 
Фестиваль проводится киностудией 
«Лендок» совместно с АНО «Кинокультура» при поддержке Министерства культуры 
Российской Федерации, Президентского фонда культурных инициатив и Комитета по 
культуре Санкт-Петербурга. Участие стран ближнего зарубежья делает этот фестиваль 
важной платформой для культурного обмена и продвижения киноискусства.

Картина «Бауырына салу» рассказывает трогательную историю мальчика, 
воспитываемого бабушкой, в соответствии с древней казахской традицией. После 
смерти бабушки ему приходится вернуться к родителям и заново выстраивать от-
ношения с людьми, которые кажутся ему чужими. Сценарий фильма написал сам 
Асхат Кучинчереков, подчеркивая, что это очень личная история, основанная на его 
собственном опыте.

– Я сам вырос с бабушкой, которая меня воспитала. Но главное здесь – взаимо-
отношения с родителями. Все дети, которые росли у бабушек, никогда не называют 
своих родителей «папой» и «мамой». Почему так происходит? У детей остается 
обида, что их бросили. Драматургия фильма в том, что, потеряв старую семью, герой 
все-таки сможет обрести новую. Недавно фильм вышел в широкий прокат, зрители 
с удовольствием его поддержали, – отмечает режиссер.

Ранее фильм уже становился призером других международных фестивалей. 
Он получил главный приз XXII Международного фестиваля кинематографических 
дебютов «Дух огня» в Ханты-Мансийске и награду в категории «Лучший дебют» 
на независимой кинопремии «Выбор критиков».

НОВЫЙ ДОМ 
ДЛЯ БУДУЩИХ МЕДИКОВ
Накануне нового учебного года в Медицинском 
университете Астана (МУА) произошло приятное 
событие. В частности, жилищный фонд учебного 
заведения, предназначенный для студентов, 
пополнился студенческим домом. На церемонии 
открытия присутствовал проректор МУА Диас 
Сайдангазин, который поздравил всех обучающихся 
с этим знаменательным событием.

В этом году в университет поступило 
более 1 500 студентов, включая граждан 
не только Казахстана, но и зарубежных 
государств. Так, в распоряжении вуза 
имеется студенческий дом, состоящий 
из двух блоков, рассчитанный на 1 418 
мест. Учитывая, что потребность в спаль-
ных местах составляет 3,6 тысячи, в 
этом году университет впервые получил 

возможность обеспечить около 4 тысяч 
студентов необходимыми местами – 400 
мест остаются в резерве. Этого результата 
удалось достичь благодаря комплексной 
работе, проведенной с 10 отдельными 
владельцами общежитий.

В этом году в вузе ремонтными ра-
ботами было охвачено более 30 тысяч 
квадратных метров – такое масштабное 

обновление ранее не проводилось. На-
пример, был капитально отремонтирован 
учебный корпус на Сарыарке, обновлен 
актовый зал, а современная библиотека 
и коворкинг-центр предоставлены на 
благо молодежи. Кроме того, работы по 
ремонту двух блоков студенческого дома 
близки к завершению. Планируется, что в 
течение учебного года завершатся модер-
низационные работы в одном из блоков.

Медицинский университет Астана 
– одна из ведущих медицинских кузниц 
страны по подготовке кадров для систе-
мы здравоохранения. Ежегодно свыше 
тысячи выпускников вуза устраиваются 
на работу в отечественные медицинские 
организации, внося значительный вклад в 
улучшение здоровья нации. За 60-летний 
период своего существования университет 
подготовил более 30 тысяч высококвали-
фицированных специалистов.

Масштабное культурное событие 
направлено на популяризацию творчества 
народной артистки Казахстана и СССР, 
Халық ҚаҺарманы, легендарной певицы 
Розы Баглановой. Задача конкурса – воз-
рождение, развитие лучших традиций и 
достижений национальной и мировой 
культуры и искусства, а также выявление 
и поддержка молодых вокалистов.

Конкурс проводится в три этапа. 
Первый тур (отборочный) пройдет с 
7 по 17 сентября в онлайн-формате, второй 

тур – 27 сентября и уже в офлайн-формате. 
Ну, а финал и гала-концерт с церемонией 
награждения победителей и дипломан-
тов ожидается на следующий день – 
28 сентября.

В конкурсе могут принять участие 
вокалисты эстрадного жанра в возрасте от 
18 до 35 лет, участники республиканских 
и международных конкурсов, телевизи-
онных вокальных конкурсов, студенты 
высших учебных заведений в области 
культуры и искусства из Казахстана и 

стран ближнего и дальнего зарубежья.
Победителей Международного во-

кального конкурса имени Розы Баглановой 
ждут денежные призы. За третье место 
– 500 тысяч тенге, за второе – миллион 
тенге, а за первое место – 1,5 миллиона 
тенге. В свою очередь обладатель гран-
при получит 2 миллиона тенге.

Прием заявок на участие в конкурсе 
проводится с 1 июля по 6 сентября.

КИНООБРАЗОВАНИЕ

КОНКУРС

ПРИШЕЛ, ИСПОЛНИЛ, ПОБЕДИЛ!
В Астане пройдет Международный вокальный 
конкурс имени Розы Баглановой. Конкурс проводится 
Государственной академической концертной организацией 
«Қазақконцерт» имени Розы Баглановой при поддержке 
Министерства культуры и информации РК.

ТАЙМ-АУТ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

ОСЕНЬ – ПОРА КЛАССИКИ
ЗНАМЕНИТЫЕ «ВРЕМЕНА ГОДА» ВИВАЛЬДИ ПРОЗВУЧАТ В СТОЛИЧНОМ ТЕАТРЕ
С открытием XII театрального сезона в «Астана 
Опера» вниманию публики подготовили насыщенную 
программу Камерного зала имени Куляш Байсеитовой. 
А начнется она 8 сентября с полюбившегося столичным 
театралам концерта «Восемь времен года».


